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БАРАБАННЫЕ ТАНЦЫ ДЛЯ ТРАМПА
Наша соотечественница рассказала о жизни 

на ледяном острове
Будущий президент США Дональд Трамп 

хочет получить контроль над Гренланди-
ей. Вот и избранный вице-президент Вэнс 
заявил на днях, что новая администрация 
склоняется к тому, чтобы решить вопрос 
при помощи сделки. Что об этом думают 
сами гренландцы, рассказала «МК» наша со-
отечественница, полярный исследователь, 
художник-эколог Галя Моррелл, которая с 
мужем-инуитом уже 30 лет путешествует по 
Арктике и живет на два дома: в Нью-Йорке 
и в Гренландии.

Читайте 5-ю стр.

Дарья ТЮКОВА,  
редактор отдела семьи 
и социальных проблем

ЗЛОБА ДНЯ

ПЕРЕГОВОРЫ В 2025 ГОДУ: 
СЛУХИ ИЛИ ДОМЫСЛЫ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай НОВИЧКОВ, 

депутат Государственной 
думы, доктор экономических 

наук, профессор

Читайте 3-ю стр.
Хившу Уа и его 
барабан-килаут.
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«Меня в ноябре 2024 года уво-
лили из ФСИН за то, что поставил 
на колени наркоманов-осужденных» 
— так начал свое письмо бывший 
начальник Исправительного центра 
№1 УФСИН по Московской области 
подполковник Андрей Симоненко. 

Эта громкая история произо-
шла в конце прошлого года. Тогда в 
Интернете появился видеоролик, на 
котором женщины стояли на коленях 
и клялись больше не употреблять 
наркотики. Оказалось, что это осуж-
денные к принудительным работам, 
отбывающие наказание в ИЦ №1, 
что в Одинцове. Одновременно с 
появлением ролика стало извест-
но, что другой осужденный этого 
же центра написал обращение в Ге-
неральную прокуратуру РФ. Автор 
рассказал об издевательствах со 
стороны начальника. ФСИН России 
провела проверку, все закончилось 
увольнением руководителя ИЦ под-
полковника Андрея Симоненко. 

Симоненко признает, что был 
неэтичен, но настаивает: закон не 
нарушал. По его словам, он пытался 
перевоспитать наркоманов, которые 
ухитрялись употреблять наркотики и 
делать закладки во время отбывания 
наказания. 

Исправительные центры, кото-
рых сегодня открывается все боль-
ше по всей стране, — несомненное 
общественное благо. Но не всегда 
местные жители приветствуют такое 
соседство. Да и о том, что происхо-
дит внутри таких учреждений, знают 
немногие. История подполковника 
ФСИН — хороший повод, чтобы об 
этом рассказать.

Читайте 4-ю стр.

«НА КОЛЕНИ ЗЭКИ 
ВСТАЛИ САМИ»

Откровения уволенного 
за издевательства 
над осужденными 

начальника исправительного 
центра ФСИН
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СМЕЯТЬСЯ 
ПОСЛЕ СЛОВА 

«ТОЛСТАЯ»
Запретить вредную (и чуждую!) идеологию 

— наше любимое развлечение последних лет. 
Идеологию можно выбрать какую угодно. На 
этот раз в центре внимания оказался бодипо-
зитив — по мнению одного из депутатов ГД РФ, 
это движение «пропагандирует нездоровый 
образ жизни, отказ от спорта и дисциплины в 
питании, а также навязывает людям пренебре-
жительное отношение к стандартам красоты, 
принятым в обществе». Ух, как звучит-то! Теперь 
задача — донести эту идею до Минздрава и, 
если повезет, признать движение бодипозити-
ва нежелательным на территории России. 

А что на самом деле?
На самом деле мы опять имеем дело с тра-

диционной проблемой — отсутствием чувства 
меры и гиперболизацией всего и вся. 

Объявить, что бодипозитив, мол, это культ 
безобразно толстых людей, которые осознанно 
доводят себя до ожирения, игнорируют базо-
вые нормы гигиены (не говоря уже о красоте и 
эстетике), ссылаясь на идею «принятия себя», 
— конечно, проще всего. Как и нарисовать от-
вратительный образ: толстое, дурно пахнущее 
существо с плохими зубами и грязными ног-
тями, заросшее волосами во всех приватных 
местах, с испещренной черными точками кожей 
и грязной сальной головой, гордо заявляющее, 
что оно «принимает себя»... 

Читайте 3-ю стр.

ПЕНСИЯ МЕНЬШЕ, ЧЕМ ЖИЗНЬ
Инфляция съедает выплаты быстрее, 

чем их индексирует правительство
Ежегодная индексация стра-

ховых пенсий по старости хоть и 
поддерживает пожилых в пери-
од роста цен, однако от снижения 
доходов их не спасает. К такому 
выводу нас подводит исследова-
ние аналитиков. По их подсчетам, 

реальная (то есть за вычетом уров-
ня инфляции) пенсия в 2024 году 
оказалась ниже реальной пенсии 
2023 года. Как же старикам сни-
скать хлеб насущный?

 Читайте 2-ю стр.
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КРЕЩАТИК В ОГНЕ
Установки, из которых с Украины били 

по Брянской области, взлетели на воздух
Утром в среду по терри-

тории Украины был нанесен 
массированный удар ВКС Рос-
сии. Под прицелом в основном 
оказались западные регионы 
Незалежной.

В 7 утра Воздушные силы ВСУ 
и мониторинговые паблики сооб-
щили о пуске российских ракет с 7 
бортов Ту-22М3 и 6 бортов Ту-95МС, 
а также МиГ-31. Сообщалось также 

о запуске баллистики из Белгород-
ской области и со стороны Черно-
го моря. «Ракеты уже в воздушном 
пространстве Украины», «Ракеты 
во Львовской области», «В Ивано-
Франковске прогремели как мини-
мум пять мощных взрывов, пишут 
местные паблики» — вел хронику 
российской атаки украинский канал 
«Политика страны». 

Читайте 5-ю стр. Горящая подстанция в Киеве. 

ЕВГЕНИЙ МАЛКИН ОСТАЛСЯ БЕЗ НАГРАД
Знаменитый хоккеист стал жертвой грабителей, 
специализирующихся на звездах спортаИсправительный центр 

в Одинцовском округе, 
где разгорелся скандал.

То самое шокирующее 
видео — уголовницы 
стоят на коленях.

ШКОЛЬНИКИ РАЗМЕНЯЛИ 
ПАЛЬЦЫ НА АДРЕНАЛИН

Несмотря на окончание 
зимних каникул, дети про-
должают получать ново-
годние травмы. Так, только 
за 14 января в Подмосковье 
от взрыва петард постра-
дали двое школьников.

Как стало известно 
«МК», первый инцидент 
произошел днем в Бала-
шихе. 11-летний мальчик 
возвращался домой из 
магазина с покупками. 
Далее пятиклассник озву-
чил родным такую версию 
случившегося. На пустыре 
он обнаружил лежащую на 
снегу петарду и положил 
ее в карман куртки. Уже 
в квартире парень, с его 
слов, почувствовал стран-
ный запах, услышал треск 
от предмета в кармане и 
достал горячую петар-
ду. Чтобы быстро ее по-
тушить, он направился в 
ванную комнату, но в ко-
ридоре пиротехническое 
устройство взорвалось. 
Пострадала левая рука. 
Школьник со слезами на 
глазах позвонил по виде-
освязи 40-летней матери, 
находящейся в то время на 
работе. Ребенка достави-
ли в больницу, где частич-
но ампутировали крайнюю 
фалангу указательного 
пальца и вставили спи-
цы в средний и большой 
пальцы, так как в них были 
сломаны кости от сильно-
го взрыва. После опера-
ции пациента перевели 

в общую палату. Там он 
будет проходить лечение 
еще несколько дней. 

Похожая ситуация про-
изошла с 14-летним юно-
шей в Серпухове. Поздним 
вечером школьник поджег 
петарду в своей комнате, 
купленную в магазине пи-
ротехники в микрорайоне 
имени Ногина. Затем под-
росток бросил пиротех-
ническое изделие на пол. 
Некоторое время дыма не 
было, мальчик подумал, 
что фитиль петарды потух, 
поэтому с уверенностью 
взял ее в руку, и тут про-
гремел взрыв. Громкий 
звук привлек внимание 
матери, которая в сосед-
ней комнате укладыва-
ла маленького ребенка. 
Женщина ужаснулась от 
увиденного — сын рыдал 
от боли, а его правая рука 
была окровавлена. В боль-
нице пострадавшего про-
оперировали. У школьника 
были травмированы три 
пальца: в большой палец, 
где были сломаны кости, 
хирурги вставили спицу, 
на указательном пальце 
были ампутированы две 
фаланги, на среднем — 
ногтевая фаланга. Ребе-
нок еще несколько дней 
пробудет в больнице. По 
его словам, ранее он пе-
тарды не поджигал, а это 
пиротехническое изделие 
ему продали в магазине, 
не задавая вопросов.

В РОССИИ ЗАПАТЕНТОВАЛИ 
ГЕОЛОГИЧЕСКИЙ РЮКЗАК 

С ФОНАРИКОМ
Рюкзак для транспор-

тировки геологического 
оборудования запатен-
товал на днях геолог из 
Татарстана Ринат Ризат-
динов. Устройство в со-
стоянии поддерживать 
оптимальную для прибо-
ров температуру.

Геологический рюкзак 
представляет собой ко-
роб с плечевыми ремня-
ми, клапаном в виде жест-
кой поворотной дверцы 
на задней панели и фона-
риком, установленным на 
крышке корпуса. Внутри 
короба размещен кон-
тейнер с нагревающим 
элементом (это может 
быть вольфрамовая нить, 
углеводородные полоски 
и т.п.). От стенок короба 
контейнер отделен те-
плоизолирующим на-
полнителем, например, 
пенопластом, пенополиу-
ретаном или вспененной 
резиной. Он необходим 
как для сохранения в кон-
тейнере необходимой для 
хранения приборов тем-
пературы, так и для их 
защиты от механических 

повреждений. Также для 
этой цели внутри контей-
нера размещены ремни 
внутренних стяжек, на них 
и крепится оборудование 
геологоразведчика.

На поворотной дверце 
также установлена акку-
муляторная батарея. При 
закрытии дверцы элек-
тросеть в контейнере за-
мыкается. Аккумулятор 
связан как с нагревающим 
элементом, так и с фона-
риком, установленным на 
крышке. Для поддержания 
нужной для исправности 
приборов температуры, 
а также для включения 
и выключения фонарика 
на одной из лямок рюк-
зака установлен пульт 
управления. Фонарь на 
крышке нужен для того, 
чтобы обеспечить геоло-
гу возможность работы в 
темноте.

Таким образом, геоло-
гический рюкзак помогает 
специалисту как обеспе-
чить сохранность ценного 
оборудования, так и ра-
ботать при ограниченной 
видимости.

В ЗООПАРКЕ ПОЯВИЛСЯ 
СВОЙ ЧЕБУРАШКА

Американ-
ская норка 
по к личке 
Чебурашка 
поселилась в 
Московском 
зоопарке. 
Эти живот-
ные не экс-
понирова-
лись более 
40 лет.

Как с та-
ло известно 
«МК», на вы-
ставке «Фау-
на России» в 
главном зоосаде страны 
появился новый питомец 
— самец американской 
норки. Подвижный зве-
рек по кличке Чебурашка 
приехал в столицу из за-
городного лесного хозяй-
ства. Он уже привык к лю-
дям и спокойно относится 
к посетителям. Чебурашке 
почти три года, он весит 
2,2 килограмма. Меню 
норки в зоопарке состоит 
из рыбы, в том числе жи-
вой — ее специально запу-
скают в бассейн. Причем 
нередко обед практически 
такой же по размеру, как 
сама норка. Также питом-
цу дают кусочки курицы и 
говядины.

Для России американ-
ская норка завезенный 
вид, который вытесняет 
родной вид — европей-
скую норку. Сегодня аме-
риканская норка живет по 

всей европейской терри-
тории нашей страны. Жи-
вотные встречаются как в 
сельской местности, так 
и в городах, живут возле 
воды. В природе они часто 
роют себе норы, в каждом 
таком жилище может быть 
до 8 входов. Также в каче-
стве домика они использу-
ют естественные укрытия 
— дупла упавших деревьев 
и груды камней. 

Американские норки от-
личаются очень разноо-
бразным вокалом. Когда 
недоволен, зверек шипит 
и фыркает, а испугавшись 
или нападая, кричит си-
плым голосом. Для срав-
нения, европейская норка 
лишь цыкает. А одомаш-
ненная норка может даже 
тявкать для привлечения 
внимания хозяина. При хо-
рошем настроении издает 
звуки, напоминающие ку-
дахтанье курицы. Судьбу Винни-Пуха в не-

котором роде повторил 
ястреб в Богородском 
городском округе Под-
московья. Забравшись 
за легкой добычей в го-
лубятню, хищник застрял 
между прутьями клетки.

Как стало известно «МК», 
курьезный случай произо-
шел в поселке Октября. 
Пытаясь поживиться све-
жим мясом, ястреб уму-
дрился проникнуть в одну 
из секций клетки, которая 
по факту и представляла 
собой голубятню. Однако 
леток — отверстие, через 
которое голуби попадают 

в свое убежище, — 
оказался слиш-
ком узок для 
такой круп-
ной птицы. 
Осознав 
ошибку, 
ястреб на-
чал метать-
ся по клет-
ке в поисках 
выхода, чем 
привлек вни-
мание местных 
жителей, которые 
обратились за помощью 
к спасателям.

Прибыв на место вызо-
ва, работники дежурной 

смены забрались 
на голубятню, 

сняли одну 
из метал-
лических 
решеток и, 
постукивая 
по клетке, 
направи-

ли хищную 
птицу к вы-

ходу. Обнару-
жив отверстие, 

ястреб поспешил 
на волю и, распахнув 

крылья, улетел в свою 
естественную среду оби-
тания. Ни один голубь, к 
счастью, не пострадал.

СПЕЦИАЛИСТЫ РАЗЪЯСНИЛИ, КАК ДОЛГО ДОЛЖНЫ ЗРЕТЬ СВЕРХТВЕРДЫЕ СЫРЫ
Стандарт, определяю-

щий, какими качествами 
должны обладать твердые 
и сверхтвердые сыры, 
впервые ввело Федераль-
ное агентство по техниче-
скому регулированию и 
метрологии. На всех ви-
дах таких продуктов не 
должно быть рисунков, а 
в твердых разновидностях 
может содержаться сыр-
ный камень.

Как стало известно 
«МК», ГОСТом вводится 

классификация твердых 
сыров по созреванию. 
Так, твердые подразде-
ляются на молодые (срок 
созревания — от 90 до 180 
суток), зрелые (от 180 до 
270 суток включительно) и 
выдержанные (более 270 
суток). Сверхтвердые на 
такие категории не делят-
ся, для них действует одно 
правило — не менее 180 
суток созревания.

По форме «правильные» 
сыры могут представлять 

собой низкие цилиндры со 
слегка выпуклой боковой 
поверхностью и скруглен-
ными гранями. Вес таких 
цилиндров, высотой, на-
пример, от 12 до 18 см и 
диаметром от 36 до 39 см, 
должен составлять 11,5–
12,5 кг.

Другая форма выпуска 
— бруски (евроблоки), 
также со слегка выпуклы-
ми краями и скругленны-
ми гранями. Их размеры 
должны составлять 48–52 

см по длине, 28–32 см по 
ширине и 9–12 см в высоту. 
Допустимый вес — от 13 до 
16,5 кг.

Впрочем, в торговлю все 
сыры поступают расфа-
сованными на бруски или 
сектора размером от 2 до 
15 кг, а конечному потре-
бителю их продают в виде 
кусков или слайсов весом 
от 100 г до 2 кг.

Вкус у сыров должен 
быть сырным, у молодых 
— выраженным умеренно, 

у выдержанных — выра-
женным более четко, с 
орехово-фруктовыми нот-
ками и долгим послевкуси-
ем. В самых зрелых сырах, 
так же, как и в сверхтвер-
дых, допускается наличие 
молочного камня. Это от-
ложение кристаллов со-
лей, которое образуется 
при длительном созре-
вании сыров. Такие соли 
безвредны для человека, 
а обнаружить их можно 
только при биохимическом 

анализе сырной субстан-
ции, так что на зубах они 
хрустеть не должны.

На поверхности головок 
не должно быть рисунка, 
единственное, что до-
пустимо, — это наличие 
мелких глазков. Цвет пра-
вильного продукта — от 
светло-желтого до жел-
того у молодых и зрелых 
сыров и от желтого до кре-
мового — у выдержанных и 
сверхтвердых разновид-
ностей.

ВОДИТЕЛЬ ХЛЕБОЗАВОДА 
ОБСТРЕЛЯЛ КОЛЛЕГ ЗА КРИТИКУ

Конфликт со стрельбой 
произошел между тремя 
работниками хлебозаво-
да №28 в Зеленограде 14 
января — оказались ране-
ны два человека. Инци-
дент случился из-за того, 
что водитель-экспедитор 
приехал не вовремя.

Как стало известно 
«МК», потасовка началась 
около 21.00. На водите-
ля хлебозавода, который 
приехал на предприятие 
д ля загрузки х леба, 
неожиданно с бранью 

обрушился бригадир. На 
высоких тонах 37-летний 
мужчина, уроженец одной 
из стран Средней Азии, 
сделал замечание о при-
езде в неположенное вре-
мя. Началась драка. На 
помощь бригадиру вскоре 
подоспел его 43-летний 
земляк-грузчик. Далее, 
по словам свидетелей, 
мигранты вдвоем стали 
избивать водителя. Шо-
фер вытащил травмати-
ческий пистолет, который 
всегда носил с собой для 

самообороны, и сделал 
несколько предупреди-
тельных выстрелов в воз-
дух. Однако на оппонен-
тов это не подействовало. 
Тогда мужчина выстрелил 
в бригадира (он получил 
ранение в живот), а затем 
и во второго нападавшего 
— у него травма руки.

Сотрудники завода 
вызвали экстренные 
службы, раненых госпи-
тализировали. Стрелок 
задержан, проводится 
проверка.

МАНДАРИН С СЮРПРИЗОМ 
ЕДВА НЕ СТОИЛ РЕБЕНКУ ЖИЗНИ

Мандарин-вуду попался 
трехлетнему мальчику из 
городского округа Лосино-
Петровский на ужин. Раз-
ломив цитрусовый, ребе-
нок вовремя увидел внутри 

иголку, которая не-
вероятным образом 
оказалась в самой 
середине фрукта.

Как стало извест-
но «МК», опасный 
плод был куплен в 
палатке на рынке в 
микрорайоне Юж-
ный в Балашихе. 
Когда дома ребен-
ку почистили ман-
дарин, он разделил 
его на несколько 
долек и показал ро-

дителям иголку внутри. К 
счастью, мальчику даже не 
пришло в голову потянуть в 
рот опасный предмет — он 
сразу продемонстрировал 

его взрослым. Мама маль-
чика в свою очередь вер-
нула покупку обратно про-
давцу.

Инцидент вызвал бурное 
обсуждение в социальных 
сетях. Многие посоветова-
ли женщине обратиться в 
правоохранительные ор-
ганы и Роспотребнадзор, 
однако вывести на чистую 
воду провокаторов, ко-
торые сотворили такое, 
почти невозможно. Хули-
ганами, проколовшими 
мандарин, могут оказаться 
как конкуренты продавца, 
так и случайные не совсем 
адекватные покупатели, 
которые трогали товар.

telegram:@mk_srochno
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Что изменится 
для выпускников 2025 года
Единый государственный экзамен 
— любимая тема святочных гада-
ний: отменят, не отменят? Ну, в 2025 
году не отменят точно. И это значит, 
что будущим выпускникам пора 
готовиться: часики тикают. Ранее в 
Рособрнадзоре рассказали о единых 
датах экзаменационных этапов, ре-
зервных и дополнительных дней, а 15 
января напомнили о регламенте и о 
том, как правильно подать заявление 
на ЕГЭ.

К радости выпускников и их семей, мало 
что в этом году поменялось. Все дискуссии 
о введении устной части для гуманитарных 
дисциплин оказались пустыми — «говорение» 
остается только на экзаменах по иностранным 
языкам, успокоил Рособрнадзор. 

Планы об «обязательности» физики, хи-
мии и биологии тоже остаются перспективой. 
Дальней или ближней, покажет время. Не 
говоря об очередной «отмене» или карди-
нальной реформе ЕГЭ. 

Главная задача для всех причастных 

сейчас — соблюсти регламент. Записаться 
на ЕГЭ по основным предметам: русскому 
языку и математике (которая все еще раз-
делена на уровни, базовый и профильный) 
и еще на один-два ЕГЭ по выбору. Это надо 
успеть сделать до 1 февраля. Заявление за-
полняется по форме и подается в школу, у 
которой есть госаккредитация.

Конечно, «действующие» одиннадцати-
классники заявление пишут в своей же шко-
ле. Но есть еще надомники или школьники, 
временно находящиеся на домашнем обуче-
нии, те, кто занимается по индивидуальным 
программам, выпускники прошлых лет. Они 
подают форму записи или в «прикрепленную» 
школу, или в специальные пункты при управ-
лении образования, которые есть в каждом 
регионе.

ЕГЭ «из-за границы» в этом году сдают 
особым порядком. Или ученик приезжает в 
Россию, или поступает по среднебалльной 
оценке в аттестате, проходя внутренние ис-
пытания вуза. Если ЕГЭ сдают по окончании 
иностранной школы, требуется нотариально 
заверенный перевод на русский язык всех 
документов.

ГВЭ (государственный выпускной эк-
замен) в этом году школьники тоже сдают 

по-прежнему, с обязательным предоставле-
нием справки и заключения из ПМПК (психо-
медико-педагогическая комиссия). Сдающим 
ОГЭ детям с различными особенностями 
развития дается право исключить один до-
полнительный экзамен, у них только три пред-
мета. И на ЕГЭ, и на ОГЭ школьникам с льготой 
«по здоровью» дают дополнительное время 
на подготовку — в зависимости от предмета, 
от получаса до 90 минут.

Главное изменение ЕГЭ-2025 — новый 
порядок подсчета и оценивания заданий по 
ряду предметов. Как уже писал «МК», наибо-
лее заметному пересмотру подвергся русский 
язык. Причем изменение выглядит немного 
курьезно — при написании сочинений за-
претили ссылаться на примеры из комиксов, 
аниме и манги, фанфиков или компьютерных 
игр. Но их, признаться, и раньше никто осо-
бо не выбирал. Другие перемены касаются 

многовариантности ответов, предусматри-
вают аналитику и функциональный подход. 
У школьников будет возможность продемон-
стрировать свои знания — и, может, ЕГЭ на-
конец перестанут называть «угадайкой»?

Средние проходные баллы по нескольким 
предметам уменьшены. Достаточно набрать 
36 тестовых баллов, чтобы ЕГЭ по русскому 
языку был зачтен. По профильной математи-
ке — 27, а по базовой — всего 7 первичных 
баллов. 

Но куда интереснее проходные баллы в 
вузах, и они тоже опубликованы. Самый высо-
кий — ожидаемо у обществознания, 45: этот 
предмет часто выбирают как дополнительный. 
На втором месте — 44 балла по информатике. 
Русский, математика, литература, география 
— по 40 баллов. Самый низкий проходной 
балл — у иностранных языков: 30. Но стоит 
напомнить, что минимальный проходной балл 
не отражает картины конкурсной конкуренции 
при поступлении, а в лучших вузах зачастую 
сражаются «сотнями».

Единственный интригующий момент 
грядущей кампании ЕГЭ: сколько народу за-
пишется на дополнительные пересдачи 3–4 
июня? Напомним, что в прошлом году по ини-
циативе президента выпускникам предоста-
вили возможность воспользоваться шансом 
любой из предметов (но только один) пере-
сдать. В прошлом году записалось 116 тысяч 
человек (из 665 тысяч выпускников 2024 года), 
однако школьникам напоминают: здесь есть 

не только шанс, но и риск. 
«Обращаем внимание, что при пересдаче 

ЕГЭ первый полученный результат подле-
жит аннулированию даже в том случае, если 
он будет выше результата пересдачи», — на 
всякий случай предупреждают в надзорном 
ведомстве. И даже официально призывают 
школьников «к рассудительному оцениванию 
своих сил». 

— Не знаю, можно ли это считать конструк-
тивным предложением, но предлагаю. По-
скольку устную или практическую часть в ЕГЭ 
можно ввести, только предварительно что-то 
оттуда убрав, предлагаю убрать из списка ЕГЭ 
иностранные языки. С их разделением на два 
дня, аудированием, говорением и прочим, — 
говорит эксперт по ЕГЭ и поступлению, пре-
подаватель Мария Бушуева. — Тогда вполне 
можно будет то же самое оборудование ис-
пользовать для устной части русского языка, 
истории, литературы. Или вообще оставить ЕГЭ 
в современном формате, который направлен 
на справедливость и достоверность экзамена, 
для тех самых «стратегических предметов». 
Русский язык (с устной частью), математика, 
физика, химия, биология. История, литература 
— возможно, для будущих гуманитариев. Тогда 
высвободится время и появятся возможности, 
чтобы сделать лабораторную часть экзаменов у 
физики и химии. Остальные предметы и дости-
жения во время учебы засчитывать при помощи 
интегральной системы, портфолио.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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В России вводится 
период охлаждения 
для потребительских кредитов
Холодная голова и горячее серд-
це — это теперь портрет не только 
идеального чекиста, но и заемщи-
ка. 50% всех взятых гражданами 
потребительских кредитов утека-
ет аферистам. Жуткая статистика 
Центробанка надоумила парламен-
тариев ввести период охлаждения 
от четырех часов до двух суток для 
получения займа в банке и МФО. 
«Вменяемые, умные люди сами от-
дают деньги, как под гипнозом», — 
описал масштаб проблемы Вячеслав 
Володин. 

В среду нижняя палата в первом чтении 
приняла законопроект, который заставит 
банки подождать. 

По данным самих банкиров, 4,4 млрд 
рублей россияне у них заняли, а потом отдали 
мошенникам. Это статистика за позапро-
шлый год, и, надо полагать, она несколько 
скромнее реальных цифр. Или же объемы 
растут галопирующими темпами, поскольку 
в одной только Омской области, по данным 
депутата-коммуниста Андрея Алёхина, в про-
шлом году граждане перевели аферистам 2 
млрд кредитных рублей. 

— Отдают, как под гипнозом! — воз-
мутился Вячеслав Володин.

По мнению авторов законопроекта — 
группы сенаторов и депутатов во главе с 
Анатолием Аксаковым (ЕР), — период охлаж-
дения как раз и нужен для того, чтобы вер-
нуть контроль над собственной головой и 
отказаться от ненужного кредита. Володину, 
правда, термин не понравился. Он предло-
жил другой: «время принятия решения» или 
«время для анализа». 

Как ни назови, суть не поменяется: для 
кредитов от 50 до 200 тысяч рублей пред-
лагается дать заемщику 4 часа. Для займов 
от 200 тысяч рублей — 48 часов. 

— Почему именно 48 часов? Это же 
мало! Мошенники своих жертв месяцами 

обрабатывают, — недоумевал депутат Ан-
дрей Альшевских (ЕР). Аксаков был непре-
клонен: ЦБ не с потолка цифры берет, есть 
исследование. 

О фактах обработки жертв мошен-
ников месяцами нам ничего неизвестно. 
Но есть другой пример, о котором автору 
этого материала рассказали знакомые. Их 
родственник, уже немолодой, но еще и не 
пожилой житель Тверской области, впол-
не рассудительный гражданин, попал под 
тот самый пресловутый гипноз. Вступив 
в разговор с мошенниками по телефону, 
гражданин узнал, что он, оказывается, стал 
участником спецоперации ФСБ по раскры-
тию банды банковских мошенников. Слово 
за слово, и вот уже к гражданину приезжает 
такси, забирает его на некий адрес, где с 
ним подписывают договор на продажу его 
«Мазды». Затем уже другое такси забирает 
гражданина с деньгами за автомобиль и 
везет к банкомату, где бедолага перево-
дит средства «на безопасный счет». Все это 
время к уху гражданина приложен телефон, 
где звучит мягкий голос «куратора опера-
ции спецслужб». Уже за полночь несчастный 
возник на пороге квартиры племянницы, 
что-то бормоча себе под нос про «операцию 
ФСБ». Родственники отвели жертву аферы 
в полицию, предварительно промыв ему 
мозги и рассказав все, что думают, в самых 
острых выражениях. Примерно то же самое, 

но уже без выражений, сделали чуть позже 
и сотрудники ОВД. Оттуда родные решили 
обманутого забрать на время к себе — как 
бы чего не вышло. 

А оно, представьте себе, вышло. На сле-
дующее утро племянница крадучись подошла 
к двери кухни, где на раскладушке размести-
ли пострадавшего дядюшку, и услышала, 
как тот по телефону общается с теми же 
самыми аферистами. «Спецоперация по 
поимке мошенников» продолжалась: теперь 
надо было взять кредит. Спасти дядюш-
ку и его кредитную историю удалось лишь 
крайними мерами: племянница выхватила у 
него из рук телефон, вытащила сим-карту и 
в порыве гнева растоптала аппарат ногой. К 
тому времени с момента старта обработки 
жертвы прошло более двух суток. 

Кстати, предлагаемые 4 и 48 часов для 
охлаждения будут применяться не всегда. 
По логике авторов законопроекта, если банк 
активно применяет систему «антифрод», ЦБ 
сможет освободить его от необходимости 
соблюдать период охлаждения при оформ-
лении потребительских кредитов.

 Единоросс Михаил Шеремет предложил 
поступить радикально и запретить любые 
переводы третьим лицам вообще. Нет пере-
водов — нет проблемы.

— Я и сам иногда прошу сыновей мне 
деньги перевести, — в недоумении отреа-
гировал господин Аксаков.

Коммунист Михаил Матвеев признал-
ся, что он, подобно Штирлицу, тоже больше 
всего любит стариков и детей. И предложил 
увеличить период охлаждения хотя бы для 
людей старше 70 лет. Коллега Матвеева по 
партии Алексей Куринный выдвинул идею 
оповещать родственников о планах граж-
данина взять кредит. 

В первом чтении депутаты приняли за-
конопроект почти единогласно: 429 «за» и 
один «против». Ждать второго и, может быть, 
третьего чтений долго не придется. Вячес-
лав Володин призвал сделать это уже на 
следующей неделе. И не затягивать с реа-
лизацией. Авторы предлагали дать закону о 
периоде охлаждения… период охлаждения. 
Они хотели, чтобы частично закон заработал 
через 90 дней, а окончательно — с января 
2027 года. 

— Не через полгода-год, а незамедли-
тельно! — отрезал спикер ГД.

Татьяна АНТОНОВА.

В живых осталось только 
7 тысяч ветеранов ВОВ
9 мая Россия намерена провести во-
енные парады там, где с начала СВО 
они не проводились, в частности 
в Керчи и Севастополе. Как стало 
известно на заседании оргкомитета 
«Победа», которое провел Влади-
мир Путин, всего парады состоятся 
в 28 городах, в них примут участие 
тысячи военнослужащих, включая 
участников спецоперации и военных 
из 19 дружественных стран. Вете-
раны ВОВ, труженики тыла, узники 
концлагерей и блокадники получат к 
празднику единовременную выпла-
ту в размере 55–80 тыс. руб. 

Владимир Путин на заседании оргко-
митета «Победа» дал старт финальному эта-
пу подготовки к празднованию 80-летнего 
юбилея завершения ВОВ. «Сегодняшнее 
заседание открывает очень важный, зна-
ковый для нашей страны год. Значимость 
Великой Победы в судьбе России поистине 
колоссальная», — заявил президент, на-
помнив, что 2025 год не случайно объявлен 
Годом защитника Отечества. Это не только 
дань памяти событиям 80-летней давности, 
но и символ «неразрывной преемственности 
поколений». 

Путин отметил, что участники ВОВ явля-
ются «примером безусловного патриотизма». 
Он потребовал от губернаторов и мэров 
городов лично встретиться с ветеранами, 
чтобы решить имеющиеся у них проблемы. 
Из федерального бюджета различным кате-
гориям граждан (в том числе проживающим в 
Прибалтике, Абхазии, Южной Осетии и При-
днестровье) будет назначена единовремен-
ная выплата от 55 до 80 тыс. руб., приурочен-
ная к юбилею. Президент также поддержал 
предложение Минобороны присвоить всем 
фронтовикам звания «Почетный гражданин» 
региона, города или муниципалитета. «Его 
достоин каждый ветеран, который сражался 
с оружием в руках», — заявил ВВП. 

Министр обороны Андрей Белоусов 
уточнил, что в России в настоящее время 
проживает около 7 тыс. фронтовиков. Они 

будут основными героями праздника: те, 
кому здоровье позволяет, займут почет-
ные места на трибунах, остальные получат 
персональные поздравления на дому. Цен-
тральным событием по традиции станут 
военные парады, которые пройдут в Москве, 
8 городах-героях (Санкт-Петербург, Сева-
стополь, Волгоград, Новороссийск, Тула, 
Мурманск, Смоленск, Керчь), а также в 19 
городах, где дислоцированы штабы военных 
округов, флотов и общевойсковых армий 
(напомним, что в 2024 году в Крыму военные 
парады не проводились). В главном военном 
параде, по словам Белоусова, ожидается 
участие подразделений из 19 зарубежных 
государств: 10 из них, включая 7 стран СНГ, 
уже ответили согласием. 

После министра обороны слово должно 
было перейти к главе МИДа, который тради-
ционно докладывает о том, кто из иностран-
ных гостей прибудет на торжества. Однако 
на этот раз Сергея Лаврова не оказалось в 
списке выступающих, хотя приглашения, по 
сведениям «МК», уже разосланы, а некоторые 
зарубежные лидеры (в частности, президент 
Сербии и премьер-министр Словакии) уже 
публично подтвердили свое намерение при-
быть в Москву 9 мая. Главная интрига — при-
гласит ли Россия бывших союзников, которые 
сейчас возглавляют списки недружествен-
ных стран, в частности Дональда Трампа? 
Сам Владимир Путин в декабре заявил, что 
Россия будет рада видеть всех, «кто захочет в 
эти дни быть в Москве», в том числе предста-
вителей стран антигитлеровской коалиции. 
Однако из последовавших комментариев 
МИДа и Кремля можно сделать вывод, что 
речь идет не о лидерах, а о дружественных 
РФ западных политиках, членах обществен-
ных организаций и ветеранах. 

Вместо Лаврова с докладом выступила 
замминистра обороны, куратор фонда «За-
щитники Отечества» Анна Цивилева, которая 
рассказала, как государство заботится о 
новом поколении ветеранов. В силу воз-
раста участники СВО нуждаются не только в 
лечении и реабилитации, как ветераны ВОВ, 
но и в трудоустройстве. Если в феврале 2024 
года неработающих демобилизованных было 
46%, то сейчас 35%. По словам Цивилевой, 
ветераны СВО, которые уже «реализовались 
как истинные патриоты», все чаще задаются 
вопросами о своем будущем. 6 тыс. человек 
подали заявки на продолжение образова-
ния, из них 35% — высшего. Многие хотят 
работать в сфере IT, креативной индустрии, 
в образовании и медицине. Для них фонд 
разрабатывает специальные обучающие 
программы.

В конце заседания итоги работы соз-
данного год назад центра «Историческая 
память» подвела Елена Малышева. Она ска-
зала, что запрос общества на сохранение 
такой памяти должен быть удовлетворен за 
счет собственных приоритетов. Одним из них 
является утверждение термина «геноцид со-
ветского народа». Он не признается другими 
странами, однако России удалось «спустя 
десятилетия назвать вещи своими именами». 
Теперь этот и другой контент (в частности, 
об освободительной миссии Красной Армии 
в Европе и основополагающей роли СССР в 
победе над нацистами) необходимо «инте-
грировать во все сферы жизни общества». 
Малышева предложила Владимиру Путину 
создать магистерскую программу по истори-
ческой памяти и тем самым заложить основу 
национальной научно-педагогической школы 
в этой области.

Елена ЕГОРОВА. 

ПРЕЗИДЕНТ
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ЭКОНОМИКА

ОБРАЗОВАНИЕ

ПЕНСИЯ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ ЖИЗНЬ
c 1-й стр.

В минувшем году страховые пен-
сии по старости были проиндек-
сированы на 7,5% (по уровню 
инфляции 2023 года), их средний 

размер увеличился на 1628 рублей. Таким 
образом, пенсия составила 23 405 рублей. 
При таких выплатах ветераны жили весь 2024 
год.

Соответственно, в 2023 году эта сумма 
была на 1628 рублей меньше, то есть 21 777 
рублей. По арифметическим подсчетам долж-
но получаться, что доход пенсионеров в ми-
нувшем году (читай: покупательная способ-
ность) увеличился. Но по жизни все случилось 
наоборот.

Как такое может быть? Ответ банальный. 
Государство планировало, что годовая ин-
фляция в России остановится в 2024-м на 
уровне 7,3%. А в действительности (фактиче-
ский уровень еще неизвестен) она вплотную 
приблизилась к 10%, составляя примерно 
9,7–9,8%. 

Конечно, правительство доплатит стари-
кам сверх уже проиндексированных 7,3%, в 
среднем 2,4–2,5%. Минтруд предполагает, что 
это может произойти уже в феврале. Однако 
экономисты считают, что эта добавка ситуацию 
не изменит, только разгонит рост цен, посколь-
ку она целиком и полностью будет направлена 
пожилыми людьми на потребление.

Что имеем в итоге? Пенсионеры по-
прежнему остаются самой уязвимой категори-
ей населения. Не секрет, что сегодня большая 
часть их дохода уходит на оплату услуг ЖКХ и 
медикаменты, которые совсем даже не деше-
вые. На еду остается по минимуму. Недоста-
точное питание ухудшает здоровье ветеранов, 
они чаще обращаются за лекарствами в аптеку, 
и в итоге на собственное здоровье остается 
еще меньше средств. Получается замкнутый 
круг. Есть ли возможность у государства, чтобы 
пожилые сограждане хотя бы чуть-чуть, но 
реально улучшали свое благосостояние?

Предложений на этот счет немало. Напри-
мер, волевым порядком установить в России 
минимальную страховую пенсию в размере 
35 тысяч рублей. На какой-то короткий пе-
риод времени такой суммы вполне хватит 
для удовлетворения потребностей старшего 
поколения. 

Депутаты и экономисты предлагают 
увеличить коэффициент замещения до 40%. 
По некоторым оценкам, в минувшем году он 
снизился до 25%, темпы роста пенсий сильно 
отстают от роста зарплат, особенно на фоне 
дефицитного рынка труда. Однако пока ни-
чего не меняется, пенсионеры продолжают 
беднеть.

— Чтобы инфляция не съедала пенсии 
с той скоростью, которая есть сейчас, ну-
жен другой механизм индексации, — считает 
профессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов. — 
Следует переходить на поэтапное повышение. 
Что имеется в виду? Постиндексация в конце 
года, которая практикуется сегодня, примени-
ма при низких параметрах инфляции, до 4%. 
Если она оказывается выше этого порогового 
уровня, производится доиндексация на вели-
чину, превышающую 4%. Скажем, по итогам 
первого квартала она составила 6%, значит, 
индексируется дополнительно на 2%. И так до 
конца года каждый квартал. В течение года 
мы постоянно доиндексируем выплаты, и они 
будут в полном объеме сохранять реальное 
содержание.

— Звучит разумно. Почему же такой 
механизм не применяется на практике?

— Требуется изменение бюджетных тех-
нологий. Это, наверное, главная причина. Ну 
и нельзя забывать, что для бюджета эконо-
мически выгодно индексировать один раз, 
по уровню годовой инфляции. Такой порядок 
дает экономию средств.

— Есть предложения при назначении 
пенсии установить коэффициент заме-
щения в 40% от утраченной зарплаты. 
Наверное, это тоже бы поспособствовало 
увеличению доходов ветеранов?

— Это нереальная история — по той 
причине, что уже сегодня коэффициент за-
мещения утраченного заработка у многих 
категорий россиян превышает 40%. Это чисто 
теоретический показатель. Для одних кате-
горий пенсионеров он всегда будет выше, а 
для других ниже. 

— Еще часто раздаются предложения 
установить единовременные выплаты ста-
рикам. Такое в России уже бывало: под-
брасывали по 5 или 10 тысяч рублей…

— С точки зрения индексации пенсий та-
кая мера никакой роли не играет. Индексация 
повышает размер пенсий, а компенсация нет. 
Она как премия к окладу. На какой-то отрезок 
времени достаток улучшается, но что дальше, 
когда «премия» будет растрачена? Нужно пере-
ходить на иной порядок индексации выплат. 

Владимир ЧУПРИН.

ПЕРЕМЕН ТРЕБУЮТ НАШИ ЕГЭ

«Отдают деньги, как под гипнозом!» 
— возмущался спикер Володин.

ЗАКОН О ХОЛОДНОЙ ГОЛОВЕ

28 ПАРАДОВ 
В ЧЕСТЬ ПОБЕДЫ

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Лондонцы скрасили зимний день, прокатившись в метро без штанов. 
Сотни лондонцев спустились в метро в воскресенье днем, раздевшись до 

нижнего белья. Ежегодная акция «Поездка в метро без штанов», которая проходит в 
столице Туманного Альбиона с 2002 года с легкой руки комика Чарли Тодда, не имеет 
никакого иного смысла, кроме как внести немного легкомыслия в унылую середину 
зимы. Она дает возможность пассажирам подземки побыть глупыми хотя бы один день. 
«Происходит так много плохого, так много невеселого, — говорит один из идеологов 
акции 40-летний Дэйв Селкирк. — Поэтому приятно делать что-то просто так». Собрав-
шись у входа в Чайна-таун, десятки добровольцев в одежде двинулись по обледенелым 
улицам к станции метро Piccadilly Circus в центре Лондона, где они сели в свой первый 
поезд. Единственной загвоздкой было то, что вагоны были настолько переполнены, что 
некоторые люди не могли снять брюки. Люди без штанов делали селфи и обменивались 
улыбками. Озадаченными выглядели только туристы — но и они быстро включались в 
эту веселую акцию.

Признанный 
одним из трех 

лучших фестивалей и ме-
роприятий в Австралии 
Parkes Elvis Festival-
2025 привлекает 25 
тысяч поклонников, а 
глобально охватывает 
1,874 миллиарда че-
ловек в мире. Фести-
валь проводится еже-
годно в середине 
января и приурочен ко 
дню рождения Элвиса 
Пресли. В 2025 году 
он проводится 32-й 
раз. В этом году фе-
стиваль посвящен 
фильму Пресли 1967 
года «Легко пришло, 
легко ушло» и 90-
летию легендарного 
исполнителя. Фести-
валь является круп-
нейшим чествованием 
короля рок-н-ролла в 
южном полушарии.

КАДР

РЕЙТИНГ

ЛЕД УДАРИЛ В ГОЛОВУ — ПОД СУД ПОЙДУТ КОММУНАЛЬЩИКИ

НОВОСИБИРСК ПРИЗНАН САМЫМ КРИМИНАЛЬНЫМ ГОРОДОМ РОССИИ

Следственный комитет 
РФ возбудил уголовное 
дело по факту падения 
наледи с крыши на двоих 
пешеходов. Женщина 
и 16-летний подросток 
госпитализированы, юноша 
получил травму головы и 
терял сознание. Город, в 
котором произошло ЧП, 
можно, кажется, даже не 

указывать — конечно, это 
Санкт-Петербург. За по-
следние полтора десятка лет 
(а то и более) в Северной 
столице зимние неприят-
ности подобного рода стали 
хроническими. Гололед и 
падающие с крыш сосульки 
(«сосули», по одному из 
ходячих анекдотов) вошли 
в пословицу. Вот и в этом 

году лед ударяет в голову не 
впервые: 8 января от паде-
ния наледи на улице Правды 
сильно пострадала 24-
летняя девушка, получившая 
закрытую черепно-мозговую 
травму и сотрясение мозга. 
Кажется, скоро признаком 
истинного петербуржца 
станет стильная дизайнер-
ская каска.

Уральская столица в январе стала второй в рейтинге преступности среди городов 
России. Таковы результаты исследования международного портала Numbeo, специализи-
рующегося на статистическом сравнении городов мира. Аналитика основана на опросах вы-
борки из более 3500 респондентов за несколько лет, сообщает «МК-Урал». В Екатеринбурге 
же респонденты отметили как главные угрозы коррупцию, вандализм, кражи и распростране-
ние наркотиков. 

В 2024 году ежемесячно 
около 9 млн российских 
интернет-пользователей 
сталкивались с фи-
шинговыми сайтами, 
мошенническими 
онлайн-магазинами или 
сайтами, содержащими 
вредоносные файлы. Об 

этом сообщили предста-
вители «Яндекс браузера». 
Чаще всего на фишинговые 
сайты пользователи пыта-
лись перейти с мобильных 
устройств: 5,5 млн чело-
век сталкивались с такой 
проблемой хотя бы раз в 
месяц. Доля пользовате-

лей платформы Android, 
сталкивающихся с такой 
угрозой, была на 10% 
больше, чем среди вла-
дельцев устройств на iOS, 
что может быть связано со 
сценариями использования 
устройств и с намерениями 
злоумышленников. 

9 млн россиян сталкиваются 
с мошенническими сайтами ежемесячно

1. Новосибирск

2. Екатеринбург

3. Санкт-Петербург

4. Москва

5. Нижний Новгород

САМЫЕ КРИМИНАЛЬНЫЕ ГОРОДА РОССИИ
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И вправду страшно стало! Су-
щество, кстати, может быть лю-
бого пола — одинаково против-
ным оно выглядит как в женском, 

так и в мужском обличье. Женщин, пожалуй, 
критикуют чуть-чуть чаще — ну, обществен-
ные стандарты велят им (нам) заботиться о 
себе чу ть-чу ть больше. Хотя не 
принципиально. 

Общеизвестный факт: если неумного 
человека заставить молиться, он рискует 
нанести себе черепно-мозговую травму. Так 
и здесь — если перестараться, конечно, мож-
но представить движение бодипозитива как 
«пропаганду нездорового образа жизни». 
Мол, оно же велит не стесняться полноты и 
не комплексовать насчет лишнего веса — вот, 
пожалуйста! 

На практике, разумеется, всё несколь-
ко сложнее. И пора напомнить, наверное, 
ответом на что стал «бодипозитив» и чему 
на смену он пришел. Еще живы, здоровы и 
даже относительно молоды те, кто помнит 
агрессивную (к чему лукавить?) пропаганду 
худобы и погони за идеальными фигурами, 
царившую в 1980–2000 годах. Совсем недав-
но. В начале нашего столетия быть довольным 
собственным телом (точнее, довольной — это 
скорее про женщин) считалось просто-таки 
неприемлемо дерзким. Такую роскошь могли 
себе позволить разве что клоны Кейт Мосс, да 
и те с оговорками. Реплики типа «Ненавижу 
свои бедра!» были фактически обязательны-
ми в женских беседах. Огромное количество 
девочек, чье взросление пришлось на рубеж 
веков и тысячелетий, выросло с четким убеж-
дением: худой, значит, красивый, а красивый 

— значит, худой. Все, вариантов нет. Носишь 
44-й размер — будь готова признать себя 
«аппетитной булочкой», если 46-й — коровой, 
ну а 48-й... тогда лучше сразу «убить себя ап 
стену» (выражение примерно той же эпохи), 
потому что после 50-го размера нормальной 
жизни нет, это всем известно. Максимум, на 
который могла рассчитывать женщина нор-
мального (даже не крупного) телосложения 
и внешности, далекой от модельной, — это 
уважительно-снисходительное: «Ну молодец, 
не комплексует». 

Тут можно вспомнить сериал «Друзья», 
этакую библию стиля 90-х, где огромное ко-
личество шуток крутилось вокруг того, что 
одна из героинь в старших классах была 
полной. То ее старый купальник находили в 
шкафу, то школьные фотографии. «Моника 
была толстой», — и всё, уже должно быть 
смешно. Как в анекдоте: «Смеяться после 
слова «толстая». Или Бриджит Джонс, кото-
рая весила 136 фунтов (чуть больше 61 кг) и 
считала это серьезнейшей своей проблемой, 
а похудение — целью на год. Или милую под-
ростковую комедию 2004 года «Дрянные дев-
чонки», где трагедией одной из героинь стала 
невозможность купить выпускное платье в 
«Магазине для стройных» — в таком, где раз-
мерная сетка заканчивается американским 
четвертым (всего-то S).

Тогда, кстати, многие били тревогу, глядя, 
как девчонки морят себя голодом, доводят 
до анорексии и истязают малоприятными 
процедурами под девизом «Красота требует 
жертв». 

Так вот, бодипозитив — это всего-
навсего уход от подобной парадигмы, от 

неадекватного культа худобы. Это простая 
человеческая мысль, что привлекательным 
может быть любое тело. В рекламе нижнего 
белья вдруг появились реальные женщины 
с разными фигурами. В ассортименте мага-
зинов одежды — расширенные размерные 
сетки. В глянцевых журналах — доходчивые 
рассуждения о здоровом питании, об актив-
ном образе жизни и необходимости регуляр-
но посещать врачей всех специализаций, а 
вовсе не призывы похудеть любой ценой. 
Заботиться о здоровье, а не доводить свое 
тело до идеала (часто недостижимого). 

И чего же тут может быть «нежелательно-
го»? Перегибы? Так они всегда нежелательны 
— хоть в борьбе за худобу, хоть против нее. 

И это касается не только бодипозити-
ва. Вот, например, заговорили о том, чтобы 

запретить детям до 18 лет покупать фастфуд 
— так же, как сейчас запрещено покупать 
спиртное или сигареты — мол, такой же яд. 
Хорошая была бы инициатива... если бы на-
равне с ней детям до 18 лет было запрещено 
употреблять макароны с сыром, пельмешки 
и вареники, сладкие газировки и домашние 
компоты, булочки, плюшки и пирожки с повид-
лом, а также великую и могучую манную кашу. 
Все это гастрономическое разнообразие спо-
собно обеспечить организму такой сахарно-
углеводный удар (вкупе с переизбытком ка-
лорий), до которого злосчастному чизбургеру 
с порцией картошки фри еще расти и расти. 
Вот тогда получилась бы и вправду борьба с 
нездоровым образом жизни, а так, увы, — все 
больше с ветряными мельницами. 

Дарья ТЮКОВА.

Он стал платным для горожан
Московские власти объявили, что с 
15 февраля в часы пик Московский 
скоростной диаметр (МСД) станет 
платным не только для транзитно-
го транспорта, но и для москвичей. 
Этакий компромисс: в декабре эта 
идея обсуждалась без скидок на вре-
мя суток. Одновременно в соцсетях 
широко обсуждается введение платы 
за въезд на нью-йоркский Манхэттен, 
и некоторые эксперты уже думают: 
может, реализовать подобное и в 
Москве? Технически можно всё — вот 
только вопрос этот не транспортный, 
а скорее психологический. 

Даже странно, что обсуждать платный 
въезд в центр Москвы начали, отталкиваясь 
от Нью-Йорка. Во-первых, город ныне нам 
не дружественный, а во-вторых, в не менее 
«богопротивном» Лондоне платный въезд дей-
ствует уже больше двадцати лет, с февраля 
2003 года. Впрочем, лет пятнадцать назад 
и в связи с Лондоном эту идею обсуждали. 
Однако же «не взлетело». 

Но то пятнадцать лет назад, а сейчас си-
туация другая. 

Во-первых, платные дороги. Их стало мно-
го, начиная с М4 «Дон» — с ветерком к морю! 
— и экзотически-дорогого объезда Одинцова, 
затем М11, М12, ЦКАД и далее везде. Сейчас 
привычка платить за проезд по дороге у многих 
водителей сформировалась. А у кого нет — у 

тех, наоборот, отросли рефлексы избегания и 
игнорирования платников. Да, есть и те, кто 
принципиально не ездит по скоростным и 
платным магистралям, пользуясь дублерами, 
хотя таких, конечно, мало. 

Во-вторых, технологии. Все ведь замети-
ли, что новые платные дороги теперь обходятся 
без широкой линии дорожных касс. Потому что 
«техника дошла»: с транспондеров на тех же 
ЦКАД и МСД деньги списываются прямо сразу, 
а все остальные... Все остальные лезут на сайт 
и оплачивают, да поторапливаются при этом — 
а то штраф за неуплату теперь не 1500 рублей, 
как до Нового года, а все десять тысяч!

Добавим, что камеры контроля и фиксации 
уже сейчас готовы «включить» платный въезд в 
центр Москвы: эти же программно-аппаратные 
комплексы контролируют соблюдение правил 
грузового каркаса многочисленными «газель-
ками» и даже тяжелыми пикапами. 

Что же до теоретического обоснования — 
урбанистический дискурс за новейшее время 
надежно усвоен массами. Накопился и миро-
вой опыт — так что сейчас можно оперировать 
примером не только Лондона, но также Сток-
гольма, Сингапура и ряда других мегаполисов. 
А благодаря мгновенной обработке больших 
данных доступна и эффектная статистика: 
почти сразу после ввода платного въезда на 
Манхэттен загрузка ключевых перекрестков 
снизилась на треть и более! 

«Вместо того чтобы бесконечно вклады-
вать в строительство дорог, можно эффек-
тивно управлять движением, — резюмирует 
автоэксперт Александр Шумский, одним из 
первых начавший открыто обсуждать пер-
спективы платного въезда в центр российской 
столицы. — Что важнее лично для вас: пред-
сказуемость, но за плату, или экономия, но с 
риском неопределенности?»

А вот этот последний тезис немного 
лукавый: управление ценой позволяет до-
биться «предсказуемости за плату» лишь при 

запретительном для большинства водителей 
уровне цен. Именно поэтому, к примеру, та-
рифы на подмосковном участке трассы М11, 
позволяющем добраться до Зеленограда и 
Солнечногорска в обход химкинских пробок, 
считаются у населения этих районов Под-
московья абсурдно высокими (в пятницу от 
Москвы до Солнечногорска проезд на лег-
ковушке обойдется от 865 до 1180 рублей и 
лишь ночью — в 570 рублей). Так же работает 
ценообразование на обходе Одинцова и про-
спекте Багратиона. 

Пока что тарифы МСД для москвичей за-
явлены намного более «дружественными»: от 
5 до 45 рублей, в зависимости от длины марш-
рута. Немного (тем более что мало кто едет по 
магистрали из конца в конец, куда чаще через 
хорды срезают путь между районами). Но, во-
первых, если ездить по МСД каждый рабочий 
день, получается не так уж и мало — несколько 
тысяч рублей в год. А во-вторых, диаметр в 
дни больших заторов тоже встанет, как стоит 
трасса М11. И от бесплатных пробок платные 
будут отличаться лишь классовым составом. 
«Предсказуемость» с социально приемлемы-
ми (не вызывающими массовой ненависти) 
тарифами не сочетается в принципе. 

— Так же как в случае с новой, более стро-
гой разметкой, платные дороги, за проездом 
по которым нужно следить, чтобы не попасть 
на штраф, вызывают фоновое когнитивное 
напряжение, иначе говоря, невротизируют 
человека, — говорит психолог Ольга Исаева. 
— Уже сейчас по большому городу почти невоз-
можно проехать, не пользуясь смартфоном с 
навигатором. К этому добавится фоновая тре-
вожность от платных дорог: хватит ли денег? 
не заехал ли я случайно в платную зону? 

В общем, вождение автомобиля, особен-
но для непрофессионала, станет еще более 
энергозатратным занятием. И это, похоже, с 
нами уже в любом случае. 

Антон РАЗМАХНИН.

2025-й начался с экстремально 
теплой погоды
2025 год начался с экстремальной 
погоды по всей России. Граждане 
удивляются непривычно теплой тем-
пературе не только в средней полосе, 
но и в Сибири. Чиновники отменяют 
крещенские купания в десятках ре-
гионов из-за слишком тонкого льда. 
Возможно, теперь так будет всегда. 
А еще говорят, до конца января снег в 
Москве может растаять полностью и 
весна наступит раньше, чем обычно.

Что из этого правда, а что ложь, в ходе 
брифинга в Национальной службе новостей 
рассказал руководитель прогностического 
центра «Метео» Александр Шувалов.

— Зимняя погода в Москве экстремаль-
ная. В январе средняя температура превы-
шает норму на 5 градусов. Высота снежного 
покрова в последние несколько дней коле-
блется от 2 до 4 сантиметров — такое низкое 
значение встречается раз в 5–10 лет, — го-
ворит синоптик.

Впрочем, восточнее Москвы аномалия 

выражена еще ярче — погода как в конце 
марта! В Волгограде — на 7 градусов теплее 
нормы, в Уфе — на 9 градусов. На юге Западной 
Сибири, в Красноярском крае сибирскими 
морозами и не пахнет — минус 10–12. Двад-
цатиградусные холода, привычные для Омска, 
Барнаула и Новосибирска, были этой зимой 
лишь несколько раз.

Подобная ситуация — следствие клима-
тических изменений на Земле. Напомним, 
что 2024 год стал самым теплым за более чем 
двухвековую историю наблюдений в Северном 
полушарии. Рекорды побили в том числе Мо-
сква, Воронеж, другие крупные российские 
города средней полосы.

Любопытно, что в 2024-м лишь январь и 
май в российской столице были очень холод-
ными. Остальные десять месяцев, особенно 
сентябрь, оказались куда теплее, чем обыч-
но. А вот 2025-й сразу стартовал с аномаль-
но высоких температур. Значит ли это, что 
и остаток зимы будет теплым, а сама зима 
— короткой?

До Крещения, 19 января, включительно 
экстремально теплая погода, с превышени-
ем нормы на 6–8 градусов, на европейской 
территории России сохранится.

Ожидаются небольшие колебания (от 0 до 
–10 градусов) на севере страны — в Нарьян-
Маре, Архангельске, Мурманске. В средней 
полосе, от Пскова до Нижнего Новгорода, 
ожидается от –1 до +3 градусов. Южнее, в 
Тамбове, Воронеже, Липецке, — +2–4 градуса 
тепла днем.

Восточнее, на Средней Волге и на Урале, 
будет некое подобие зимы: –2–7 градусов, что 
для этих регионов все равно тепло.

— Траектория атлантических циклонов 
укладывается в одну узкую дорожку — от 
Скандинавии через север Сибири к Якутии. 
Эта ситуация стабильно повторяется изо дня 
в день. Поэтому средняя полоса России, Урал, 
юг Сибири оказываются во власти циклонов 
— вот вам и теплые температуры, — свиде-
тельствует Александр Шувалов.

В Европе таких аномалий нет. В Амстер-
даме, Вене, Берлине, например, температу-
ра на один-полтора градуса выше нормы, в 
Лондоне и Дублине — на столько же ниже. 
Отрицательные аномалии означают, что 
гренландский атлантический воздух рвется 
на восток и вытесняет теплый воздух Сре-
диземноморья и Африки к нам, на Русскую 
равнину, в Сибирь.

Однако в третьей декаде января наступит 
значительное похолодание, пик которого при-
дется на 25–26 января.

— На сколько именно градусов упадет 
температура, говорить рановато. Станет ясно 

дня через три-четыре. Вероятно, температура 
в России будет ниже климатической нормы, 
а в некоторых регионах севера — в Вологде, 
Сыктывкаре, Череповце — значительно ниже, 
— делится метеоролог.

Где окунуться в прорубь на Крещение? 
«Гидрологи бьют тревогу: ледостав на боль-
шинстве рек европейской территории России, 
Урала и юга Сибири прошел значительно позже 
сроков. Толщина льда незначительная, кое-
где встречаются опасные полыньи. Поэтому 
крещенские купания лучше всего устраивать 
у берега, в специально оборудованных местах 
— это главное условие безопасности», — от-
вечает Александр Шувалов.

Какие рекорды уже побила эта зима? Юг 
Сибири, Урал, Поволжье явно идут на рекорд 
среднемесячной январской температуры, но 
не только. В США примерно на тех же широтах, 
что и юг России, были снежные бураны и по-
лутораметровые сугробы. В это же время, на-
пример, лежащий на сотни километров южнее 
Краснодарский край «купался» в 15 градусах. 
И это тоже пример нестандартного поведения 
природы и погоды.

Скоро ли наступит весна? Эксперт пред-
полагает, что зима не затянется:

— Если опираться на климатические 
данные, то, как правило, после теплой зимы 
весна наступает в обычные сроки примерно 
в половине случаев, раньше — в 30%, позже 
— в 20%. Конечно, возможен любой из этих 
вариантов. Но развитие атмосферных про-
цессов в последнее время показывает, что 
мы имеем дело с долговременным периодом 
положительных аномалий на европейской 
территории. Так что будем ждать, что весна 
наступит раньше обычного.

Стоит ли россиянам привыкать к мягким 
зимам? Да, это неизбежно. В ближайшие 30–
50 лет зимний период будет сокращаться, а 
температура повышаться. Лето же, напротив, 
станет более продолжительным и засушливым, 
особенно на юге европейской территории. 
Осенью и зимой будет выпадать больше до-
ждя и снега.

— Все доклады ученых свидетельствуют, 
что потепление климата продолжается, с вы-
бросами парниковых газов человечество не 
справляется. Специалисты, занимающиеся 
коммунальной, сельскохозяйственной дея-
тельностью, должны ориентироваться на из-
менения климата, разрабатывать адаптивные 
меры. Очевидно, что с каждым годом при-
бавляется вегетационный период: урожая в 
средней полосе мы сможем собирать больше. 
В то же время вырастут траты на борьбу с экс-
тремальными погодными явлениями: засуха-
ми, ураганами, лесными пожарами, мощными 
осадками, наводнениями. Количество этих 
явлений будет расти. И 2025 год нам это про-
демонстрирует, — заключает метеоролог.

Елена СОКОЛОВА.

Начало 2025 года породило новые разго-
воры, комментарии и суждения о том, что в на-
ступившем году неминуемо начнутся перего-
воры в рамках украинского конфликта. Разного 
рода наблюдатели, специалисты и эксперты 
постоянно говорят о том, что если не придет 
мир, то точно наступит перемирие. Давайте 
разберемся, насколько все это оправданно 
и обоснованно.

Существует как минимум три объектив-
ные причины нарастания масштабов пред-
переговорного дискурса.

Первая причина — это, однозначно, из-
брание Дональда Трампа президентом США. 
Его предвыборная риторика изобиловала 
фразами не только о том, что «при нем» этот 
конфликт был бы невозможен, но и обеща-
ниями разрешить его за 24 часа. Теперь, что 
называется, этой риторике надо соответство-
вать и отвечать делом за сказанное.

В связи с этим Трампу, как никому другому, 
нужен быстрый и желательно яркий результат, 
который он сможет записать себе в копилку. 
При этом, как мы прекрасно понимаем, Трампу 
и США прочный мир в этой части планеты 
в принципе не нужен. Американский исте-
блишмент очень доволен наличием конфликта 
на востоке Европы, поскольку это позволяет 
играть здесь (и не только здесь) в свои игры 
сразу на нескольких «шахматных досках». Но 
и простое перемирие с прекращением огня 
Трампа точно устроит.

Вторая причина — это накапливаемая 
усталость от украинского конфликта в са-
мых разных частях света. Здесь однозначно 
страдает Европейский союз из-за закрытия 
рынков России и роста цен на энергоносите-
ли. Конфликт негативно влияет на мировую 
логистику и международную торговлю. Из-за 
этого есть сложности в Азии и даже в Африке, 
о чем периодически говорят представители 
политико-экономических элит Глобального 
Юга. Понятно, что никто (или почти никто) в 
этой части света не хочет поражения России 
и не связывает с этим свое будущее. Но воз-
можные временные ориентиры прекращения 
украинского конфликта представители стран 
Глобального Юга, в общем-то, хотят для себя 
понимать и представлять.

Третья причина — это, конечно, совершен-
но явное и предсказуемое поражение Украины 
на фронте. ВСУ и иные украинские формиро-
вания уже не могут сдерживать продвижение 
России, и с нынешними темпами изменения 
линии фронта значительные территориальные 
потери Украины уже не за горами. В интересах 
Украины возможны всего лишь два варианта 
развития событий. Первый — масштабная во-
енная и финансовая помощь Запада нынешней 
киевской хунте, но международные резервы 
здесь, как мы знаем, явно ограничены. Второй 
— заморозка конфликта и имитация перего-
ворного процесса с целью накапливания сил 
и средств для реванша в будущем, что украин-
ское руководство уже пыталось реализовать 
после «минских соглашений».

В общем, так или иначе, но значительные 
политические предпосылки для запуска пере-
говорного процесса имеются. Вопрос лишь в 
том, кому выгодны и кому невыгодны возмож-
ные переговоры, и насколько влиятельны эти 
стороны для продавливания своих позиций 
и интересов.

Итак, начнем с тех, кому переговорный 
процесс выгоден. Очевидно, что это новая 
администрация Трампа и поддерживающие 
его линию политики в Британии и Европей-
ском союзе. При этом число последних будет, 
безусловно, расти, как в силу объективных 
причин (Европа реально страдает от конфлик-
та), так и вследствие желания угодить новому 
главе Белого дома. Тот же Макрон (по причине 
политической легковесности) очень быстро 
сориентируется и примет «правильную» сто-
рону. Многое, конечно, будет зависеть от ис-
хода парламентских выборов в крупнейшей 
стране ЕС — Германии, но любая возможная 
немецкая правящая коалиция будет вынуж-
дена учитывать позицию избирателей, кото-
рые устали кормить, содержать и вооружать 
киевский режим.

Здесь важное значение играют формат 
и характер переговорной площадки, которая 
должна устраивать все стороны конфликта. И 
в этой части значительную роль могут сыграть 
именно страны Глобального Юга — Турция, 
Катар, ОАЭ и др., у которых уже есть подобный 
опыт, начиная с содействия в организации 
обмена пленными и заканчивая посредни-
чеством в заключении «стамбульских согла-
шений». Напомню, что сейчас есть целый ряд 
так называемых мирных инициатив, планов и 
предложений, призванных активизировать 
переговорный процесс. Здесь вспоминаются 
«мирный план Китая и Бразилии», мирная 
инициатива Венгрии, предложения ЮАР и 
Африканского Союза и пр. Так или иначе, де-
фицита «миротворческих» площадок точно 
не предвидится. Корреспондируются ли эти 
предложения с идеями г-на Трампа — отдель-
ный вопрос, который неминуемо, рано или 
поздно, возникнет.

А что же на Украине? Как там относятся 
к возможным мирным переговорам? Здесь, 
конечно, надо разделять политическую рито-
рику и реальное положение вещей. С одной 
стороны, режим Зеленского постоянно твер-
дит только про «формулу мира» и ни о каких 
уступках говорить не хочет, а с другой — на-
копленная системная усталость от войны, 
конечно же, сказывается. При этом неприятие 
шапкозакидательских настроений Зеленского 

и его окружения формируется не только среди 
рядовых граждан, уставших воевать и терпеть 
лишения из-за амбиций правящей верхушки, 
но в среде предпринимателей, которые на 
фоне тотальной коррупции и воровства элит 
банально не могут зарабатывать.

Говорит ли данный тезис о том, что Украи-
на готова к переговорам? Конечно же, нет! 
Маховик лжи и пропаганды не так легко оста-
новить, как и поменять вектор навязываемых 
идей и ценностей. Для украинской пропаганды 
враг по-прежнему — на Востоке, и диалог 
с ним возможен только на основании пре-
словутой «формулы мира» с возвращением 
территорий, репарациями и контрибуциями. 
Выйти из данного пропагандистского тупика 
— отдельная задача, которую при желании, 
конечно же, можно решить. Но в любом случае 
как Трампу нужен результат, так и Украине (а 
точнее — киевскому режиму) точно нужна 
формула или образ победы. Киевская хунта не 
может просто навязать гражданам абы какой 
результат войны: ей однозначно нужна оче-
видная или хотя бы видимая победа, которую 
можно «продать» избирателям для того, чтобы 
продолжать грабить собственный народ.

Киевскую хунту, конечно же, нельзя за-
писывать в число сторонников переговоров 
в 2025 году. Нынешняя ситуация Зеленского 
и компанию в целом однозначно устраивает. 
Запад их кормит, удары по «центрам приня-
тия решений» не носят катастрофического 
характера, а то, что каждый день гибнут сотни 
украинских граждан, постоянно разрушается 
инфраструктура и фактически уничтожена 
экономика когда-то крупной европейской 
страны, так это не самая большая проблема 
для нынешнего киевского режима.

Проблемой для Зеленского может стать 
решительность Трампа, который разного рода 
методами (от шантажа и угроз до гарантий и 
обещаний) будет склонять киевский режим к 
переговорам с Россией. Нам в России надо 
быть тоже готовыми к решительности, уперто-
сти и амбициозности г-на Трампа, но это тема 
отдельного разговора. Что касается Украины, 
то, зная методы американцев, не стоит удив-
ляться тому, что США пойдут даже на смену 
(в том числе вооруженным путем) режима в 
Киеве лишь для того, чтобы продемонстри-
ровать свою эффективность в организации 
будущих переговоров.

Теперь мы должны разобраться, как нам, 
в России, относиться к различного рода пред-
ложениям о переговорах. Даже если не брать 
во внимание ничтожную по своей сути «фор-
мулу мира» Зеленского с его «саммитами 
мира», инициатив и предложений о начале 
мирных переговоров сейчас на политическом 
уровне, как я уже говорил выше, представле-
но довольно много, и Трамп здесь точно не 
единственный. В этой части с нашей стороны 
должна быть выработана четкая и однозначная 
позиция, которая позволит не только устано-
вить прочный мир, но и (что особенно важно) 
решить все наши задачи СВО.

Президент России Владимир Путин на 
пленарном заседании Восточного экономи-
ческого форума в сентябре прошлого года 
обозначил приоритет двух условий. Это учет 
ситуации «на земле» и значимость «стамбуль-
ских соглашений» с фиксацией в составе Рос-
сии новых территорий, гарантий невступления 
Украины в НАТО и пр. Отмечу, что это наша 
позиция «на входе», то есть это вещи, которые 
не обсуждаются.

По сути, наш посыл состоит в том, что на 
основании этой «базы» мы готовы к перегово-
рам, и можно обсуждать все иные вопросы, 
которых более чем достаточно. Это проблема 
денацификации и гарантий русского языка 
на Украине, обеспечение невозможности 
агрессии, обстрелов и провокаций со стороны 
Украины в приграничных территориях России 
(да и Белоруссии), вопрос беспрепятственного 
доступа в Приднестровье, защита прав Рус-
ской православной церкви, проблема санкций 
Запада и арестованных активов России за 
рубежом и многое другое. Вопрос приема в 
состав России еще ряда регионов Украины 
тоже не стоит снимать со счетов, как и вопрос 
восстановления разрушенных городов и тер-
риторий Донбасса, Новороссии и, например, 
Курской области.

По большому счету переговоры могут 
рассматриваться только как шаг в сторону 
решения задач СВО, восстановления правды 
и справедливости. Такие переговоры нам, в 
России, конечно же, нужны. Их сроки, характер, 
статус, содержание и место проведения есть 
тема значительных, основательных и своев-
ременных дискуссий. Здесь, что называется, 
торопиться не надо. И уж точно не надо оста-
навливать боевые действия «любой ценой», что 
предлагают многие западные политики. Они, 
как мы знаем, под данной формулировкой по-
нимают прекращение огня исключительно «за 
наш счет», то есть без учета наших интересов 
и ценностей, с чем мы, конечно, категорически 
не согласны. Кстати, «миротворческие силы» 
НАТО или ЕС — тоже, конечно, «от лукавого». 
Видели мы этих «миротворцев» и в Боснии, 
и в Косове…

Завершая сказанное, хочется отметить, 
что переговоры рано или поздно все равно 
начнутся. Станет ли 2025 год судьбоносным 
с этой точки зрения? Возможно, но это, как 
говорится, неточно. Важно и однозначно лишь 
то, что наше счастье, наше будущее и наш 
успех куются не в политических дискуссиях, 
а на полях сражений. Будет победа — будет 
и мир. Все остальное — вторично.

ПЕРЕГОВОРЫ В 2025 ГОДУ: 
СЛУХИ ИЛИ ДОМЫСЛЫ?
Будет победа — будет и мир, все остальное — вторично

НЕ ПРОПУСТИ!

Николай НОВИЧКОВ, 
депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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Читайте в новом номере «Российской охотничьей газеты» 
№12 (24 декабря 2024 г. — 20 января 2025 г.): — Кабан — зверь серьезный.

— Пресс-конференция прези-
дента Росохотрыболовсоюза.
— Поймать куницу.
— Какое ружье выбрать на-
чинающему охотнику.
— Брянские состязания 
гончих.
— На норе.
— Вести с охоты.
— Черноморский рокфишинг.
— Как не остаться без улова.
— Амурский холодолюб.

СМЕЯТЬСЯ ПОСЛЕ СЛОВА «ТОЛСТАЯ»

ДЕД ЖАРА ШАГАЕТ ПО РОССИИ

ПОГОДА

ПРАВИЛА ПРОЕЗДА ПО МСД МЕНЯЮТСЯ

ГОРОД

СЕГО ДНЯ

Платный въезд в центр 
Лондона действует 
с 2003 года.
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В России около 
400 исправитель-
ных центров, где 
отбывают нака-
зание в виде при-

нудительных работ около 40 тысяч человек. 
Часть из этих людей сразу попали в ИЦ по 
приговору суда, а часть изначально отбывали 
наказание в колонии (за хорошее поведение 
им смягчили режим). 

Осужденные к принудительным рабо-
там проживают на территории ИЦ, работают 
в местах и на должностях, которые подби-
рает ФСИН. Они имеют право пользоваться 
мобильной связью и Интернетом, сами обе-
спечивают себя едой и одеждой. Обязаны 
соблюдать правила, в том числе запрет на 
употребление спиртных напитков и наркоти-
ческих веществ. 

Обращения из исправительных центров 
к правозащитникам, в числе которых автор 
этих строк, составляют немалую долю от всех 
жалоб. Чаще всего слезные письма поступают 
от осужденных, которым собираются изменить 
режим наказания — за нарушения отправить в 
колонию. Типичная ситуация: с одной стороны, 
осужденный уверяет, что к нему предвзято 
относится администрация ИЦ, с другой сто-
роны, руководство такого центра сообщает 
о нарушениях, в числе которых нахождение в 
нетрезвом виде, отказ выйти на работу и т.д. 
Кому верить? В первую очередь фактам.

Симоненко начал нашу встречу с «козы-
рей». Он показывает мне, как правозащитнику, 
члену СПЧ, две видеозаписи, которые сделаны 
в ИЦ №1 поселка Часцы Одинцовского района 
Московской области. Уточняет, что записывал 
видео не он, а ему их переслали. 

На первом видео — женщина в состоянии 
передозировки наркотиками. Лицо синюшное. 
Тело безжизненное, как у тряпичной куклы. 
Осужденные и сотрудники трясут ее, бьют 
по щекам и что-то кричат в ожидании «скорой 
помощи». 

На втором — молодой крепкий парень в 
наколках, опять же в сильном наркотическом 
опьянении. Он извивается на кровати, выта-
скивает язык, мычит и стонет. 

— Это, кстати, и есть тот самый осуж-
денный, который написал на меня жалобу, 
— говорит подполковник. 

Итак, жалоба, с которой все началось. 
Была отправлена на имя Генерального про-
курора 20 ноября 2024 года. Автор — молодой 
человек, осужденный по статье 161, часть 1, 
УК («Грабеж») к трем годам общего режима. 
После отбытия части срока суд заменил ему 
оставшуюся на принудительные работы. Так 
он оказался в ИЦ №1, который летом 2024 
года возглавил Симоненко. 

«С первых дней Симоненко показался 
мне странным, вел себя с осужденными не-
корректно, с пренебрежением и надмен-
ностью». Молодой человек рассказывает, 
что подполковник его оскорблял, заставлял 
становиться на колени и каяться, замахивался 
на него, после чего составил акт и отправил 
в комнату нарушителей. Парень сообщал 
фамилии тех осужденных, которые также по-
страдали от действий Симоненко. К жалобе 
прилагалась флешка с видеозаписями, а на 
них — две женщины, стоящие перед Симо-
ненко на коленях и клянущиеся больше не 
употреблять наркотики. Эти видеозаписи 
спустя несколько дней после обращения 
появились в Интернете. 

— Вы давно в системе ФСИН? — на-
чинаю беседу с Симоненко.

— С 2007 года. Работал изначально в 
УФСИН по Сахалинской области в разных 
учреждениях: в воспитательной колонии, в 
ИК общего и строгого режима. Дважды был 
начальником колонии-поселения и дважды 
— исправительного центра. Имею большой 
опыт по исправлению осужденных. 

— У вас есть педагогическое или пси-
хологическое образование?

— Нет, только юридическое. Самому при-
ходилось обучаться. И у меня в итоге вырабо-
тались свои методы. 

Первостепенная задача исправитель-
ного учреждения, как я считаю, — перевос-
питать осужденных. Иначе зачем бы оно так 
называлось? 

Но у нас есть воспитательные службы, а 
есть оперативные. И их задачи разнятся. 

Задача воспитательной службы — что-
бы осужденный все осознал, избавился от 
агрессии, чтобы в итоге ему могли смягчить 
наказание и освободить раньше срока. Задача 
оперативно-режимных служб — чтобы ШИЗО, 
ЕКПТ не пустовали. Начальник исправительно-
го учреждения приходит на работу и первым 
делом спрашивает своих подчиненных: «Есть 
наказанные осужденные?» Должны быть! Это 
один из показателей. И потому сотрудники 
выискивают по камерам видеонаблюдения 
какие-то нарушения. Видят осужденного с 
плохо пришитой биркой или не вовремя вы-
полнившего команду «подъем» и еще что-то 
такое. И, несмотря на то что этот осужденный 

работает, приносит пользу, на него пишут 
рапорт. Был случай, когда написали рапорт 
и поместили в специальное помещение че-
ловека, у которого через 2 дня должен быть 
суд на УДО. И знаете, какая реакция была? Он 
кувалдой разбил на дверях электромеханиче-
ские замки, которые стоят полтора миллиона 
рублей. И кому от этого лучше стало?

Я всегда занимался тем, что выявлял 
хороших и плохих. Хороших всячески под-
держивал, привлекал к культурно-массовым 
мероприятиям. Плохим осужденным это не 
нравилось. Они за это всегда мстили. 

— А вы действительно считаете, что 
есть категория людей, которых невозмож-
но исправить? Или трудноисправимые?

— Педофилы и наркоманы. Ну и те, вос-
питанием которых в детстве не занимались 
родители. 

— И как вы их определяли?
— Я всегда знакомился с родителями и 

близкими осужденных, чтобы понять, какая 
семья — благонадежная или нет. Расспрашивал 
про их отношения с осужденным, про него са-
мого. Обращал внимание на многие мелочи, в 
том числе на вредные привычки. Все вместе это 

давало картину, позволяющую делать выводы: 
доверять или не доверять осужденному. Ну а 
дальше у меня выработались свои методы. 

— И получалось перевоспитывать?
— Да. Много успешных случаев. Во-

первых, возил осужденных на кодирование 
от алкоголизма. В общей сложности человек 
20 закодировались, и они по сей день не пьют, 
начали новую жизнь. 

Во-вторых, я организовывал выезды в 
театры, музеи, храмы и т.д. Вот посмотрите 
(Симоненко показывает десятки фотографий, 
где он с осужденными около Кремля, на коло-
кольнях, в консерватории и т.д.) А еще были 
квесты, стендапы. Много всего. 

В-третьих, приучал делать хорошие дела 
— например, кровь сдавать на донорских 
пунктах. 

Истринский центр, который я возглавлял 
ранее, был лучшим в области. Все хвалили. 
Потом меня перекинули в Одинцовский ИЦ №1, 
и я там стал работать, учитывая мой большой 
предшествующий положительный опыт. Но 
возникла проблема.

— Какая?
— Когда я приехал в Исправительный 

центр №1, недосчитался одной осужденной. 
Стал интересоваться: «Где она?» Мне ответили: 
«Не переживай, все нормально с ней». Через 
неделю, когда я уже сам исполнял обязанности 
и ждал назначения, опять спрашиваю: «Где 
женщина?» Оказалось, она… у него дома жи-
вет. В день назначения я послал спецдонесе-
ние в управление, что осужденная отсутствует. 
Мне сразу дали понять: «Зря ты так сделал, ты 
за это поплатишься». Другой случай. Я узнал, 
что осужденный числится за ИЦ, а его уже год 
в центре нет. Он вроде как все время в каких-
то больницах, хотя внешне вполне здоровый 
мужик (скажу так: с большими связями). У меня 
с ним конфликты были, про которые в УФСИН 
знали, но говорили в духе «ты его не трогай, 
все будет так, как есть». То есть все про все 
знали, но помалкивали. Так вот я ему для суда 
дал объективную характеристику, где написал, 
что не работает, в центре почти не находился 
и признаков желания исправиться не проявля-
ет. Но суд его все равно освободил условно-
досрочно. Эти два случая, как я думаю, могли 
стать поводом против меня. А использовали 
наркоманов. Видео вы видели…

— Откуда у осужденных в ИЦ 
наркотики?!

— Есть специальные сайты в Интернете. 
Человек, находясь в ИЦ, может зайти туда, 
сделать заявку, оплатить через электронный 
кошелек, и придут координаты, где находятся 
наркотики. Таким же образом осужденные и 
сами делали закладки. У меня вопрос: почему 
Государственная дума (один из депутатов, 
кстати, озаботился моими методами вос-
питания) не запретит эти сайты? Почему их 
не заблокируют? 

— Как много осужденных, которых 
переводили из колоний, употребляли 
наркотики в ИЦ? 

— Из числа бывших наркоманов — почти 
сто процентов. Исключения — те, с которы-
ми я сразу начинал работать, чтобы они не 
вспомнили старое. Я привлекал и психологов, 
и реабилитологов. Это серьезная работа, на 
нее не всегда хватало сил. А это направление 
надо обязательно развивать. 

В целом из 130 осужденных, что в ИЦ, 
человек 10–15 я относил к категории, кого фак-
тически невозможно или вряд ли получится 
перевоспитать (и это в основном осужденные 
по части 4 статьи 228 УК РФ). 

— Вы говорите, что некоторые даже 
сами закладки делали, отбывая наказа-
ние. Но как? Ведь у осужденного стро-
гий график работы, известен его марш-
рут передвижения от места работы до 
ИЦ. В какой момент он может закладку 
разложить?

— У него есть свободное время. Раз-
решен выход в город не более чем на 4 часа. 
За 4 часа можно очень многое сделать. Раз-
ложить как несколько закладок. Это беда, 
о которой надо кричать на всех углах. И бо-
роться с этим. 

—Ставить на колени и на видео сни-
мать — это и есть метод воспитания?

— Во-первых, они сами встали на колени. 
Я не заставлял. Во-вторых, вы думаете, люди, 
которые сидят на героине, что-то по-другому 
поймут? А когда они дают какие-то обещания 
под видео, с них за это потом спрашивают 
другие. Выходит, что в каком-то смысле это 
воспитательное видео. 

— Бить — тоже метод воспитания… Вы 
руку поднимали на ваших подопечных? 

— Нет, ни разу. Если бы я поднял, давно 
сидел бы уже по 286-й УК РФ за превышение 
должностных полномочий. 

— Вы не считаете, что такие действия 
могут унижать людей? 

— Такой цели, чтобы унизить их, не было. 
Принуждения не было.

И еще раз повторю: мне же никто не 
помогал в моей воспитательной работе. 
Никогда. Все об этих моих исправительно-
воспитательных методах знали. А теперь 
все от меня отвернулись… Я не считаю себя 
виноватым.

Ни в одном законе или документе ФСИН 
не написано, что так нельзя делать. В публич-
ное пространство я это не выкладывал, это 
сделал кто-то из сотрудников. Я ничего не 
нарушил. 

— Уточню про методы. В случае на-
рушения правил содержания (употребле-
ние алкоголя, наркотиков) составляется 
акт, документы на человека отправляют 
в суд, и тот может изменить режим — на-
править обратно в колонию. Я правильно 
понимаю, что вы предпочитали не в суд не 
направлять для ужесточения наказания, 
а дать человеку шанс понять, осознать и 
не нарушить?

— Нет, мы направляли документы в суд, 
так как это предписано. 

— И если бы Вас восстановили, вы 
бы продолжили использовать эти ваши 
«методы»?

— Нет, не стал бы. Посмотрел на это дру-
гими глазами, со стороны. Но воспитательная 
работа нужна. Вот взять тех двух женщин, 
которые на видео. Кроме меня, они больше 
никому оказались не нужны. Обе уже после 
моего увольнения сбежали из ИЦ. Одну пой-
мали, она была под кайфом. Сейчас находится 
в СИЗО. Другую ищут.  

Чтобы работать в исправительном учреж-
дении и перевоспитывать, надо иметь сталь-
ные нервы и здоровую психику. Вот пишут, что 
я чуть ли не психически больной. Я комиссии 
ежегодно проходил! У меня есть заключение 
психиатров. После скандала меня должны 
были направить на экспертизу, но почему-то 
не сделали этого. 

КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА-
РЕАБИЛИТОЛОГА НИНЫ БЕЛЯКОВОЙ

(женщина связалась со мной сама после 
того, как случился скандал):

— Мы сотрудничали с ИЦ, который воз-
главлял Симоненко. Проводили личные кон-
сультации, читали лекции зависимым осужден-
ным. Вели и группы анонимных алкоголиков. 
Симоненко было не все равно, что случится с 
осужденными. Он реально помогал им не вер-
нуться в колонию. Кого-то помещали в больницу, 
кого-то в реабилитационный центр. Сейчас одна 
молодая женщина успешно проходит реаби-
литацию в московском научно-практическом 
центре наркологии. Я думаю, что он осознал 
неправильные, но такие привычные для ФСИН 
— говорю как человек, который десять лет по-
сещал с командой психологов колонии, — ме-
тоды обращения со сложными осужденными. 
И ошибок больше не повторит. Я желаю ему 
восстановиться на работе. 

— У вас семья есть?
— Семьи нет. У меня был горький опыт... 
Мне нравилось перевоспитывать. Нравилось 

видеть положительные результаты. Приведу при-
мер. Был осужденный — его к нам в ИЦ из колонии 
перевели. Я от его бабушки узнал, какую раньше 
он жизнь вел, какие таланты у него (в шахматы 
играл и на пианино). И я стал его развивать. Он, а 
заодно и я вместе с ним, получил свидетельство 
шахматного судьи. Мы ездили на Шахматный 
турнир Сергея Карякина в 2023 году, выступали 
там судьями. Потом он стал играть на пианино. 
Его приглашали на концерты на ВВЦ. 

Исправительное учреждение — это моя 
семья, осужденные — как мои дети. Я верю, 
что восстановлюсь на работе. 

КОММЕНТАРИЙ БЫВШЕГО 
ОСУЖДЕННОГО ДМИТРИЯ Б.: 

— Симоненко дал мне шанс, и я за него 
ухватился. Приведу пример. В ИЦ появилось 
пианино (я его нашел в Интернете — отдавали 
бесплатно, Симоненко организовал доставку 
в центр). В свободное время я учился игре н а 
нем, и это было не просто баловство. Спустя 
несколько месяцев я, будучи осужденным к ПТР, 
сидел на сцене за настоящим роялем! Помню, 
народу было много, как взрослые, так и дети. Я 
считаю, что на тот момент это была маленькая 
победа в длинном и трудном исправлении. 
Это было не единственное мое выступление. 
В свой отпуск я полетел в Иркутск, на Байкал, 
и там принял участие в местном концерте. 
Вернувшись, выступил в Москве. Я выступал 
в течение года на многих мероприятиях, и все 
это благодаря Симоненко. Он дал мне возмож-
ность, и я не упустил ее, как многие другие 
осужденные, которые предпочли променять 
доверие и возможность на дозу наркотиков. 
Симоненко изначально всем давал возмож-
ность исправиться и предлагал варианты — 
работы по благоустройству города, кладбищ, 
церквей, всевозможные мероприятия. Так вот, 
некоторые осужденные отзывались, а по итогу 
возвращались в ИЦ пьяные, но и после этого он 
давал им второй шанс. Конечно, таких нужно 
было в пределах закона наказывать, дабы все 
поняли, что так двигаться нельзя. Благодаря 
моему упорству и стараниям Симоненко мы 
вместе проделали огромную работу, вслед-
ствие чего я сейчас живу нормальной жизнью. 
Строю ячейку общества. Работаю, учусь. И мы 
вместе с женой ждем ребенка. 

Эта ставшая громкой и скандальной 
история оказалась неоднозначной. И она 
подняла несколько проблем. В ИЦ нет еди-
ных стандартов по реабилитации осужден-
ных, страдающих зависимостями. Точнее, 
так: такой помощью в принципе руковод-
ство ИЦ не занимается, и Симоненко был 
исключением из правил. Но ни одна цель 
не оправдывает средства. Хочется верить, 
что это понял и сам подполковник. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Подверженный импичменту президент Южной 
Кореи Юн Сок Ёль арестован. Событие истори-
ческое, ведь это первый формально действу-
ющий лидер этого азиатского государства, 
который вообще подвергся подобным санк-
циям. Хотя многие забывают об аналогичных 
событиях 2004 и 2016 годов. Вспомним исто-
рические прецеденты и разберемся, что ждет 
Юна дальше.

Зарубежная пресса стала писать о том, что право-
вые риски Юн Сок Ёля обострились 15 января, когда 
следователи арестовали его для допроса по поводу вве-
денного им же недолговечного военного положения.

Парламент страны объявил ему импичмент еще 
14 декабря — после того как законодатели посчита-
ли, что его решение нарушает конституцию страны. 
Юн был лишен президентских полномочий и ожидает 
окончательного вердикта, будет ли он отстранен от 
должности.

Напомним, что Юн был взят под стражу Управлением 
по расследованию коррупции среди высокопоставленных 
должностных лиц (CIO). Это независимое агентство при 
национальном правительстве. Эти санкции последовали 
после того, как Юн Сок Ёль не раз игнорировал повестки 
о явке на допрос в рамках расследования мятежа. В итоге 
Юн допрыгался до того, что стал первым действующим 
президентом в истории страны, взятым под стражу.

Конституция страны гласит, что измена и мятеж 
являются единственными двумя преступлениями, в 
которых действующий президент может быть обвинен. 
У Юна это получилось с большим успехом.

Совершенный арест ставит вопрос, как дальше 
будут развиваться события в стране. Арестованный 
президент может быть задержан на 48 часов для до-
проса в штаб-квартире CIO в городе Квачхон (недалеко 
от Сеула). После этого власти должны решить, следует 
ли добиваться официального ордера на арест, который 
позволит им задержать Юна на срок до 20 дней, или 
вовсе освободить его.

Если Юна признают виновным в мятеже, ему может 
грозить максимальное наказание в виде пожизненного 
заключения. Существует также отдаленная вероятность 
смертной казни, уточняет Bloomberg.

Согласно конституции Южной Кореи ходатайства 
об импичменте рассматриваются не парламентом, а 
конституционным судом страны, который также рас-
сматривает конституционные вопросы и споры о юрис-
дикции между правительственными органами. Суд начал 
судебное разбирательство 14 января и должен вынести 
решение до июня.

Дело об импичменте рассматривают восемь судей. 
Согласно конституции Южной Кореи для отстранения 
Юна от должности президента требуется голосование 
не менее шести судей. За отстранением в течение 60 
дней должны состояться президентские выборы.

К слову, попытка объявить импичмент действую-
щему президенту для Южной Кореи уже не первая. 
Первый подобный случай произошел в 2004 году, 
когда Национальная ассамблея приняла предложе-
ние об импичменте тогдашнему президенту Но Му 
Хена. Его обвиняли в нарушении избирательного 
законодательства.

Правда, через пару месяцев конституционный суд 
восстановил его в должности. Он постановил, что Но 
действительно нарушил избирательное законодатель-
ство, как и было указано в обвинении, но это нарушение 
не было достаточным основанием для его отстранения. 
Тем самым «страну ввергли в хаос и создали пустоту в 
ее руководстве».

Парламент Южной Кореи добился успеха в 2016 
году, уже с другим президентом — Пак Кын Хе. Она 
оказалась замешана в скандале, связанном с торговлей 
влиянием. В 2016 году было одобрено ходатайство об 
импичменте, а уже в 2017 году конституционный суд 
подтвердил приговор, заключив, что Пак следует от-
странить от занимаемой должности. Это был первый 
успешный импичмент в истории страны.

После всей катавасии с Юн Сок Ёлем главным на 
некоторое время стал бывший посол Республики Корея 
в США и экс-премьер страны Хан Док Су. Но 27 декабря 
объявили импичмент и ему. Этот шаг был предпринят 
после того, как Хан воспротивился давлению назначить 
дополнительных судей в конституционный суд, чтобы 
у него было достаточно судей для рассмотрения хода-
тайства об импичменте.

В результате всех этих перестановок, весьма по-
хожих на эпизод сериала «Игра в кальмара», временным 
лидером страны стал Чхве Сан Мок.

Полина КОНОПЛЯНКО.

ИГРА В КАЛЬМАРА 
С ПРЕЗИДЕНТОМ
Как будут развиваться события 
в Южной Корее дальше

Следователи ГСУ СКР по Московской обла-
сти раскрыли серию убийств молодых де-
вушек, совершенных в регионе в 2002 году. 
Среди жертв маньяка была дочь советника 
президента Перу, учившаяся в институте 
культуры. Обвиняемый, 50-летний уроже-
нец города Бердск Новосибирской области 
Алексей Гуськов (фамилия изменена), неод-
нократно задерживался по подозрению в из-
насилованиях и убийствах, но почти во всех 
случаях ему удавалось избежать наказания.

Как стало известно «МК», 22 года назад Гусь-
ков приезжал в столичный регион, тогда еще со-
всем молодым человеком, чтобы поступить в один 
из театральных вузов. Позднее он признавался, что, 
хотя и работал водителем, всегда мечтал о карьере 
киноактера. Реализовать этот честолюбивый план 
ему не удалось. Зато он вполне преуспел на другом, 
страшном поприще.

Именно тогда по Подмосковью прокатилась се-
рия убийств молодых девушек. Сначала в Подольске 
убита была студентка колледжа. Затем погибли две 
17-летние подруги (одна только поступила в академию 
имени Дашковой, другая уже училась в технологиче-
ском колледже) — трупы нашли в последний день лета 
в лесу в Пушкинском районе. Тела были присыпаны 
землей. Садист издевался над несчастными — наси-
ловал, резал их ножом… Тогда же появилась версия о 
серийном маньяке. А самым громким стало убийство 
дочери советника президента Перу Каролины Агнес 
Сантистебан. 23-летняя студентка института культуры 

направлялась в общежитие в Химках, когда на нее 
напал преступник. Почерк при совершении убийства 
был таким же, как и в предыдущих случаях.

Затем убийства прекратились. А вскоре в городе 
Бердск Новосибирской области за серию аналогич-
ных преступлений был задержан местный житель 
Алексей Гуськов. Небольшой городок незадолго до 
этого потрясла серия жестоких убийств: в период с 
июля 1999-го по сентябрь 2000 года там при схожих 
обстоятельствах погибли три молодые девушки. Изна-
силование, пытки и затем мучительная смерть — все 
как в Подмосковье. Затем на два года наступило за-
тишье, но в декабре 2002 года произошло еще одно 
преступление — садист изнасиловал извращенным 
способом и убил 25-летнюю женщину в ее квартире. 
В комнате оперативники нашли бутылку из-под пива, 
а на ней отпечаток пальца, который принадлежал 
Гуськову. Мужчина не был женат, проживал с матерью 
и младшим братом, был хорошо известен местным 
милиционерам, так как неоднократно задерживался 
за появление в общественных местах в пьяном виде. 
Также выяснилось, что он знал погибшую. 

Гуськова задержали, и он сам стал охотно давать 
признательные показания. Мужчина рассказал детали 
не только декабрьского убийства, но и предыдущих, 
совершенных в Бердске. Косвенно его слова под-
твердили и предварительные результаты экспертизы 
— выяснилось, что у «серийника» первая группа крови, 
как и у Гуськова. А кроме того, маньяк поведал о своем 
летнем вояже в столицу. И сообщил, что именно он 
расправился с дочерью перуанского политика!

В Новосибирскую область были вызваны опера-
тивники из Подмосковья. Однако на тот момент они 
потерпели фиаско. Улик для того, чтобы предъявить 
обвинение Гуськову в убийстве Каролины, оказалось 
недостаточно. Скорее всего, сыщики рассчитыва-
ли, что маньяка в любом случае отправят надолго 
в тюрьму за серию убийств в родном городе, и не 
проявили должного рвения. Или же на тот момент 
действительно не хватало доказательств, одни 
слова Гуськова «пришить» к делу было бы слишком 
самонадеянно.

Дальнейшие события лишь подтвердили опасе-
ния оперов. Выяснилось, что неудавшийся актер… 
непричастен к нападениям на девушек в Бердске! Он 
оговорил себя — биоматериал, изъятый при осмотре 
трупов, не принадлежал Гуськову. А бутылку пива 
мужчина просто передал своей подруге в магазине 
— она стояла на прилавке слишком высоко. В итоге 
Гуськова отпустили на все четыре стороны.

Зачем мужчине понадобилось сочинять небы-
лицы? Поработав с подозреваемым, следователи 
и психологи пришли к выводу, что он страдает от 
недостатка внимания. И чтобы выделиться хоть как-
то, готов придумать любой бред, даже взвалить на 
себя чужую вину.

К чести бердских оперативников, настоящего 
бердского маньяка они все же поймали. Им оказался 
приятель Гуськова Михаил Юдин. Улик хватило, чтобы 
отправить его в тюрьму навсегда — убийцу девушек 
приговорили к пожизненному заключению. 

О самом Гуськове в Бердске начали было за-
бывать. Он стал вести обычную жизнь, устроился 
водителем маршрутного такси. Но жажда славы 
пересилила: в мае 2006 года мужчина напоил и из-
насиловал 11-летнюю дочь своей сожительницы и 
заразил ее венерическим заболеванием. В ходе 
следствия выяснилось, что Гуськов еще и ограбил 
женщину на улице. Сам растлитель утверждал, что 
правоохранители мстят ему за обман в деле об убий-
ствах. Но суд счел вину Гуськова доказанной и при-
говорил к 10,5 года лишения свободы.

И вот новый поворот! Здесь, безусловно, сле-
дует отдать должное следователям ГСУ СКР по Мо-
сковской области, которые в июле прошлого года 
вновь решили изучить дела об убийствах девушек 
22-летней давности. Пересмотрели материалы, еще 
раз проверили все улики. Вывод однозначен: Гуськов 
причастен ко всем четырем эпизодам, в том числе к 
убийству дочери перуанца.

Рассказывает старший помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской области Ольга Врадий: «В 
результате установлены биологические образцы 
ранее судимого жителя Новосибирской области, 
что послужило основанием для возобновления рас-
следования и последующего его задержания. На 
допросе мужчина подтвердил свою причастность, 
подробно рассказав о деталях совершенных им 
убийств. Обвиняемый проверяется на причастность 
к совершению аналогичных преступлений на тер-
ритории Москвы, Московской области и других 
субъектов РФ».

Станислав ЮРЬЕВ.

МАНЬЯК ПО ЗОВУ СЕРДЦА
Как удалось раскрыть серию убийств девушек, 
совершенных в Подмосковье 22 года назад

Андрей Симоненко 
(в центре) с осужденными.

Осужденная 
под кайфом.

ЗА ГРАНЬЮ
давало карти
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Арестованный президент прибыл 
в Управление по расследованию коррупции.
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«Трамп слишком 
громкий для нас»

Как нельзя кстати подоспели и результаты 
опроса, проведенного американской неправи-
тельственной компанией Patriot Polling, в кото-
ром участвовали аж 416 жителей Гренландии. 
Из них 57,3% заявили о желании, чтобы остров 
вошел в состав США.

— Что касается последних событий, то тут 
надо различать мнение датчан по поводу заяв-
ления Трампа-старшего о желании заполучить 
Гренландию, и самих гренландцев, — говорит 
Галя Моррелл. — Они разнятся. Когда в Грен-
ландию 8 января на частном самолете прилетел 
сын президента США Дональд Трамп-младший, 
среди властей Дании случился переполох. Они 
не знали, как реагировать, отправлять ли при-
ветственный комитет или спецназ.

 Дональд Трамп-младший, как рассказы-
вает Галя, сидел в шикарном отеле Hans Egede 
в Нууке, где сердце кита стоит больше, чем ме-
сячная арендная плата большинства людей. Из 
300 привезенных шляп «Сделаем Гренландию 
снова великой» разобрали только семь. 

— Сами гренландцы на все эти события 
смотрели с философской точки зрения, по-
вторяя: «И это тоже пройдет». Как они обычно 
говорят об изменении климата или о том, что 
им преподносит жизнь.

— Плюс — они не истеричные люди. Если 
посмотреть на дискуссии гренландцев в со-
циальных сетях, то можно заметить, что они 
не употребляют грубых слов, не проявляют 
никакой агрессии. Люди что-то комменти-
руют, но делают это с большой добротой к 
происходящему, а также по отношению друг 
к другу. В них нет злобы. 

Как говорит Галя, есть небольшое количе-
ство людей, которые сейчас говорят: «Может 
быть, нам стоит посмотреть в сторону Америки? 
Может, это все не так плохо?»

 — Абсолютное большинство им воз-
ражает. Гренландцы говорят: «Зачем нам 
быть штатом Америки, когда мы можем стать 
независимой страной, как Исландия». Грен-
ландия стоит на пути к независимости. По 
мнению местных жителей, если Гренландия 
станет штатом Америки, то о независимости 
можно забыть.

Рассказала наша собеседница и о реак-
ции своего мужа, полярного исследователя, 
актера и старейшины инуитов Оле Йоргена 
Хаммекена, на происходящее. 

— В Гренландии люди говорят очень тихо 
или вообще молчат, «разговаривают», подни-
мая брови, пожимая плечами, показывая что-
то жестами. И этому есть объяснение. Если 
будешь много болтать, то просто спугнешь 
добычу — белого медведя или кита. То есть 
вся эта болтовня абсолютно не в характере 
гренландцев. Оле Йорген, услышав заявление 
Трампа, сказал: «Он слишком громкий для 
нас. У него слишком громкий голос. И это 
уже раздражает». 

Как говорит Галя, для жителей Гренландии 
очень важна тональность, с которой человек 
говорит, как он строит фразы, его кротость в 
разговоре, ненавязчивость. 

— Они не приемлют заносчивости и сно-
бизма, когда человек все время говорит: «Я… 
я… я…». Гренландцы над такими выскочками 
смеются, думают: боже мой, какой он невос-
питанный, где его манеры? Это первое, о чем 
подумали мои знакомые гренландцы. Потому 
что никто, конечно, не верит, что будет какая-то 
интервенция, что Америка захватит Гренлан-
дию. Ничего этого, конечно, не произойдет. 

Наша собеседница замечает, что в тех 
гренландцах, которые сейчас заявляют: «Мо-
жет быть, не все так плохо?» — говорит обида 
на Данию. Стоит вспомнить недавно вспых-
нувший скандал, когда более 140 коренных 
жительниц Гренландии подали в суд на датское 
правительство и потребовали компенсации 
в размере почти 43 млн датских крон за при-
нудительную контрацепцию. 

Дело было в 1960–1970-х годах, когда 
датские врачи в рамках программы насильно 

или без ведома устанавливали гренландским 
женщинам и девочкам подросткового воз-
раста внутриматочные спирали. О масштабе 
кампании по принудительному контролю рож-
даемости стало известно совсем недавно. 
Согласно записям из национальных архивов, 
от политики датских властей пострадали не 
менее 4500 гренландских женщин. 

— Официальная точка зрения: все это 
было сделано с хорошими намерениями. 
Датские доктора приходили в школы. Они не 
хотели, чтобы у девочек были ранние беремен-
ности. Школьницам подросткового возраста 
ставили внутриматочные спирали, не сказав 
им об этом. Девочки знали, что им сделали 
«маленькую процедуру». Согласие родителей 
на это тогда не требовалось. И девочки, придя 
домой, ничего не рассказали родителям, по-
тому что им было стыдно. Они не хотели, чтобы 
родители подумали о них что-то плохое. 

Галя уточняет, что говорит о том, что про-
исходило в небольших поселках. 

— В столице повзрослевшие девочки 
рано или поздно вытащили эти спирали. Но 
в поселках женщины очень стеснительные. 
Многие проходили с этими спиралями доста-
точно долго. Вышли замуж, хотели иметь детей 
и не могли забеременеть. Это на самом деле 
трагическая ситуация. Отсюда и тлеющий гнев 
на Данию.

«Выучили урок своих 
родителей»

Галя напоминает, что Гренландия на про-
тяжении очень длительного времени была 
колонией Дании. И только в 1953 году стала 
автономной частью Датского Королевства. 

— Надо сказать, что датчане были непло-
хими колонизаторами, потому что просто за-
крыли Гренландию для всех окружающих, для 
всего остального мира. Фактически невоз-
можно было получить разрешение приехать на 
ледяной остров. Например, американский ху-
дожник и писатель Рокуэлл Кент годами до-
бивался разрешения от гренландских властей 
посетить Гренландию. И ему это все-таки 
удалось. (Рокуэлл Кент жил в Гренландии 
в 1929, 1931–1932 и 1934–1935 годах. И по-
святил этому ледяному краю несколько книг 
и множество картин. — Авт.) 

Во время Второй мировой войны Гренлан-
дия воевала на стороне антигитлеровской коа-
лиции. Было подписано соглашение о предо-
ставлении американским военно-воздушным 

силам права использовать в качестве военных 
баз территорию Гренландии. 

— Американцы привезли с собой кучу 
всего интересного: алкоголь, шоколад, всякие 
жвачки… Гренландцы — люди очень любо-
пытные, они все это стали пробовать. Рас-
пробовали и алкоголь. В результате многие 
стали алкоголиками. Чего нельзя сказать о 
современном мире. Ныне практически никто 
из молодого поколения в Гренландии не пьет. 
Молодые люди активно занимаются спортом, 
бегают, едят здоровую еду, следят за собой. 
Они выучили урок своих родителей. 

Как говорит Галя, надо помнить о том, что 
Гренландия — это вытянутая с севера на юг 
страна. И жизнь людей на севере, в центре и 
на юге значительно отличается. 

— Столица Гренландии Нуук — совре-
менный город, похожий на Копенгаген, только 
там все в три раза дороже. В Нууке стоят 
дома из стекла и бетона, есть гольф-поля, 
бассейны, куча ресторанов. В супермаркетах 
можно найти любые экзотические фрукты. 
Нуук хорошо снабжается. 

В столице живет треть всего населения 
Гренландии. Но, как говорит Галя, они с мужем 
Оле Йоргеном и его семьей живут на самом 
севере Гренландии, в городе Каанаак. 

— Он находится в том месте, где Гренлан-
дия, образно выражаясь, «целуется» с Канадой. 
Их разделяет всего 12 миль, или чуть больше 
19 километров. В этой части Гренландии жи-
вут инугуиты, которых раньше называли по-
лярными эскимосами. Их осталось всего 750 
человек. Они говорят на своем уникальном 
инуктунском языке. 

Галя обращает внимание, что большинство 
жителей Гренландии говорят на своем родном 
языке — калаллисут (гренландский язык). 

— Этот язык преподают в школе, поэтому 
вся страна, в принципе, изучает калаллисут. Но 
если человек из столицы Нуук приедет на север, 
он может не понять, о чем говорят живущие там 
люди. Как русские, например, не поймут, что 
говорят поляки. 

Как говорит наша собеседница, инугуиты, 
посмотрев на то, что происходит на юге, решили 
сохранить свой традиционный уклад, который 
существовал на протяжении столетий. Они не 
используют современные рыболовные снасти и 
технику, на которой разъезжают сейчас охотни-
ки. А по-прежнему охотятся с помощью гарпуна 
и передвигаются на собачьих упряжках.

По словам Гали, в магазинах в Каанааке 
и рядом расположенных поселениях выбор 

товаров ограничен. Потому что навигация 
осуществляется один раз в год, в авгу-

сте, а иногда два раза в год. 
— Вся продукция, которая завоз-

ится в поселения, съедается до нача-
ла октября. И цены на продукты там, 
конечно, сумасшедшие. Маленькая 
морковка может стоить 5 долларов. 
Поэтому люди целиком зависят от 
охоты. Сколько наловишь рыбы или 
добудешь зверя — столько и поешь. 

Вся охота происходит на дрейфую-
щих льдах, поэтому если его нет, то 

возникают большие проблемы.

 Как говорит Галя, они с мужем Оле Йор-
геном живут летом в самом северном в мире 
поселении под названием Сиорапалук. 

— Там ни у кого нет проточной воды, а 
соответственно, и туалетов. Его заменяет так 
называемое коммунальное ведро. Поэтому 
жизнь в поселении совершенно не похожа на 
столичную. И это надо учитывать.

«Сохранить свою культуру»

Жители Гренландии, как говорит наша со-
беседница, в отличие от Аляски или Нунавута 
в Канаде сумели сохранить свою культуру. Это 
касается и традиционной одежды, и системы 
питания, и шаманизма. 

— Та же Аляска — это часть материка. 
Большинство людей, которые принадлежат 
к инуитским этносам, говорят в основном на 
английском языке. Точно так же, как инуиты 
на Чукотке, которые говорят на русском. В 
Гренландии целиком сохранился язык и даже 
языки. Люди хорошо знают свою историю, 
гордятся своими традициями. 

В Гренландии по-прежнему ценятся из-
делия мастеров-косторезов. 

— У нас в поселке было очень много рез-
чиков по кости, а сейчас осталось только два 
мастера. Оба — талантливые художники, их 
работы очень востребованы. Свои изделия 
они продают через соцсети. Мастер только 
делится своей задумкой, начинает вырезать 
фигурку или что-то еще — и она уже продана. 
Много покупателей из Европы и Америки. По-
чта в Гренландии работает хорошо. 

— Это правда, что медицинское об-
служивание, включая стоматологию, бес-
платна для всех жителей Гренландии?

— Все верно. У нас, например, в деревне 
Сиорапалук нет врача, но есть медсестра, 
которая может при необходимости сделать 
укол. В Каанааке есть госпиталь, и довольно 
хороший. Если кто-то серьезно заболеет и че-
ловеку нужна будет помощь, за ним прилетит 
санитарный вертолет или самолет. Если ему 
не смогут помочь в столичном госпитале, его 
отправят на самолете в Копенгаген. Билеты 
оплатят и больному, и члену семьи, кто будет 
его сопровождать. В аэропортах для таких 
пассажиров есть специальные комнаты, где 
они могут отдохнуть в тишине. 

Как говорит Галя, если больному не по-
могут в Копенгагене, то его отправят в госпи-
таль в Германию или в другую европейскую 
страну. Так работает система здравоохра-
нения в Гренландии, которая финансируется 
государством. 

— Естественно, люди сейчас думают о 
том, что будет со здравоохранением, если 
Гренландия станет частью Америки, где все 
по-другому. Если у тебя в США маленький 
доход, то тебя, конечно, будут лечить бес-
платно. Не стоит переживать и состоятель-
ным людям, у кого колоссальный доход. Они 
за все заплатят. А тяжелее всех в этом плане 
в Америке людям со средним доходом, по-
тому что расходы на здравоохранение могут 
быть огромными. 

Любой житель Гренландии, как говорит 
наша собеседница, может бесплатно учиться 
в вузе, причем не только в Гренландии, но и в 
университетах других стран. 

— Раньше молодые люди уезжали на уче-
бу в Данию, поступали там в университеты. 
Потом в столице Гренландии открылся свой 
университет. Большинство учатся теперь в 
Нууке. Но если кто-то хочет заниматься ака-
демической наукой, то едут на учебу в Данию, 
Германию или в Соединенные Штаты, чтобы 
там потом писать диссертации. Поступить в 
престижные университеты очень сложно. Если 
гренландцы поступают туда, их зачисляют в 
вуз, то Гренландия оплачивает их обучение. 
Которое, кстати, очень дорогое.

Как говорит Галя, ее сыновья окончили 
два лучших американских университета. И у 
каждого был долг в 300 тысяч долларов. Они 
расплачивались по этим кредитам больше 
десяти лет. 

— У гренландских детей такой проблемы 
нет. Если они пойдут в те же самые универси-
теты, где учились мои дети, то для них обуче-
ние будет абсолютно бесплатным.

«Конфликтуешь? 
Бери барабан»

 Возвращаясь к разговору о намерениях 
Трампа присоединить Гренландию к США, Галя 
замечает, что история отношений Гренландии 
с Америкой сложна. 

 — Более века назад два американских 
полярных исследователя, Роберт Пири и Мэ-
тью Хенсон, начавшие свой путь к Северному 
полюсу с пересечения Гренландии, имели от-
ношения с молодыми женщинами-инугуитами. 
Избраннице Роберта Пири, Алекасине, в то 
время было 13 лет.

 Пири и Хенсон оставили после себя по-
томство. Как говорит наша собеседница, 
американо-инугуитские дети росли в нищете, 
иногда надевая одежду из собачьей шкуры — 
признак абсолютной нищеты. 

 — Когда началось строительство аме-
риканской авиабазы в Туле, датские власти 
за одну ночь насильно переселили инугуитов 
из их уютных домов в Уумманаке в безжиз-
ненный Каанаак. Где сейчас живет и правнук 
Роберта Пири — Хившу Уа, или Роберт Пири-
младший. 

 — Он является хранителем традиций 
инугуитов. Ему 69 лет, скоро будет 70. Он ма-
стерски бьет в барабан, поет и танцует. На 
днях он напомнил мне, что в языке инугуитов 
нет слова «война». Слово колонизаторов, обо-
значающее войну, переводится как «работа 
сумасшедшего».

 Галя вспоминает, как издавна разреша-
лись конфликты и споры у гренландцев. 

— Никто не бил друг другу морды, не делал 
пакостей. Неважно было, поссорились ли они 
из-за женщины или что-то не поделили. Все 
конфликты разрешались в честном поединке. 
Два человека выходили в круг, били в кожаные 
барабаны — килауты, пели и танцевали. Вокруг 
них собиралась толпа. Тот, над кем больше 
смеялись, тот и проигрывал. Ему ничего не 
оставалось, как покинуть место поединка со 
всеми вытекающими последствиями.

 Как говорит наша собеседница, она пред-
ложила Хившу Уа поехать в Вашингтон, округ 
Колумбия, и вызвать Трампа-старшего на 
поединок с барабанными танцами. 

 — Все знают, что Дональд Трамп-старший 
любит танцевать. Можно привезти ему кожаный 
барабан, который, кстати, делается из желудка 
белого медведя и олицетворяет сознание. И 
пусть мир на них обоих посмотрит. Над кем бу-
дут больше смеяться, тот и проиграет. Это мож-
но рассматривать как урок Гренландии всему 
миру. В ледяной стране, где людям приходится 
выживать, лучшее оружие — это смех.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Галя Моррелл. 

Иллууса Ове 
Бертельсен 

всегда отличался 
арктическим 

величием. Был 
начальником 
вертолетной 

площадки, 
потом лидером 

муниципалитета 
Кекертарсуак. 

Питер Авике тестирует-
надувает новый поплавок 

из шкуры нерпы для охоты 
на нарвала (кита с рогом).

Величественная ледяная 
крепость, которая плывет вниз 
по течению по фьорду.

силам права использовать в качестве военн
баз территорию Гренландии. 

— Американцы привезли с собой ку

Кекертарсуак — город 
айсбергов и вулканических 
образований, где проходит 
обучение шаманов. 

Короткое лето 
в Каанааке 
(Северная 
Гренландия).

Две меры выделяются в об-
суждаемом сейчас 16-м па-
кете санкций ЕС. Прежде 
всего это прямой запрет на 
поставки в Европу россий-
ского сжиженного природно-
го газа (СПГ). По данным ис-
точников Bloomberg, альянс 
рассматривает также воз-
можность поэтапного отка-
за от алюминия из РФ. Хотя 
эти планы выглядят сверх-
радикальными, возникают 
вопросы относительно их 
целесообразности, реали-
зуемости и экономических 
последствий. 

Между тем на фоне холодной 
погоды европейские страны рас-
ходуют запасы газа быстрее, чем 
в предыдущие семь лет. Как на-
поминает Bloomberg, Евросоюз 
продолжает наращивать объемы 
закупок российского СПГ: в про-
шлом году они увеличились до ре-
кордных 15,5 млн тонн, хотя еще 
в 2020-м было 10,5 млн. В своем 
14-м пакете санкций, введенном в 
июне 2024 года, Брюссель запре-
тил любые операции по реэкспорту 
российского СПГ в третьи страны 
через территорию ЕС. И сейчас, 
получается, намерен утвердить 
максимально жесткий вариант. 

Что касается алюминия, в 
апреле прошлого года серебри-
стый металл российского проис-
хождения подпал под санкции США 
и Великобритании, которые пред-
усматривают запрет на импорт в 
обе страны, а также на торговлю на 
двух площадках — Чикагской то-
варной бирже (CME) и Лондонской 
бирже металлов (LME). Сегодня на 
РФ приходится около 6% мирового 
производства алюминия. До сих 
пор сценарий полного эмбарго на 
поставки в Европу считался мало-
вероятным, хотя в минувшем дека-
бре идею поддержали 10 стран ЕС. 
Весной 2024-го в Европарламенте 
отметили, что альянс ежегодно 
ввозит российского алюминия на 
сумму €2,3 млрд. Вместе с тем, по 
данным Евростата, за 10 месяцев 
прошлого года физические объе-
мы импорта из РФ сократились на 

38% (по сравнению с аналогичным 
периодом 2023-го) и составили 293 
тысячи тонн. Возможное введение 
санкций ЕС против российского 
алюминия может дестабилизиро-
вать рынок этого металла, заявил 
пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков. 

«На самом деле ситуация слож-
нее, чем представляется на первый 
взгляд, — говорит главный анали-
тик Neomarkets Олег Калманович. — 
Как Россия наладила параллельный 
импорт, так и европейцы научились 
закупать ее товары и сырье с на-
ценкой за посредничество у ближ-
невосточных или азиатских стран. 
В итоге формируются запутанные, 
внешне нелогичные, но экономи-
чески полностью оправданные 
маршруты поставок. Реальные 
объемы таких сделок подсчитать 
сложно, поскольку цифры размыва-
ются в совокупной внешнеторговой 
статистике». 

По словам Калмановича, точ-
но так же невозможно однознач-
но оценить рынок потребления 
российского СПГ на европейском 
континенте. Импорт наращивают 
страны с удобными портами и ре-
газификационными мощностями, 
такие как Испания и Нидерланды. А 
затем газ перепродается соседям 
по Евросоюзу. Эти сложности дела-
ют реализацию планов официаль-
ного Брюсселя по окончательному 
отказу от российского алюминия и 
СПГ крайне затруднительной.

«Европа поступит глупо по от-
ношению к самой себе, если вве-
дет прямой запрет на поставки 

СПГ из нашей страны, — рас-
суждает эксперт Финансового 
университета при Правительстве 
РФ Игорь Юшков. — Ей придется 
искать аналогичные объемы на 
альтернативных рынках — в США 
и Катаре и, значит, сталкиваться с 
более высокими ценами, больше 
платить производителям. А вот 
Россия в финансовом плане не 
пострадает». 

Санкции никак не повлияют на 
наши доходы от экспорта СПГ, зато 
могут создать проблемы европей-
скому газовому рынку. По словам 
Юшкова, абсурдность меры еще и 
в том, что, чем выше будут цены в 
ЕС, тем больше прибыли получит 
«Газпром», который продолжает 
поставлять в Европу трубопровод-
ный газ по «Турецкому потоку». 

«Если говорить об алюми-
нии, для России это эмбарго, не 
имеющее пока четких контуров, 
чревато определенными поте-
рями экспортной выручки, — от-
мечает ведущий эксперт Центра 
политических технологий Никита 
Масленников. — Часть выпадаю-
щего экспорта может быть пере-
направлена на внутренний рынок, 
где на металл будет спрос в связи 
с инфраструктурными проекта-
ми, в частности в строительном 
секторе. Китаю и Индии дополни-
тельные объемы не особо нужны: 
обе страны располагают солид-
ными металлургическими мощ-
ностями. Идея переориентации 
поставок с Европы на Азию крайне 
сомнительна». 

Европе же, по оценке Reuters, 
придется нарастить закупки алю-
миния в США и Ближневосточном 
регионе. Для нее это усиливает 
как инфляционные риски, так и 
риски притормаживания деловой 
активности. 

Игорь БОКОВ.

ГАЗ С ПРИВКУСОМ 
АЛЮМИНИЯ
Что готовит России 
Евросоюз в своем 
новом пакете 
ограничений

Во многих регионах 
Украины было превен-
тивно отключено элек-

тричество. А затем, по традиции, пошли 
успокоительные реляции: Зеленский 
сообщил, что утром по Украине было вы-
пущено не более 40 ракет, «по меньшей 
мере 30 уничтожены».

Однако результаты прилетов, озву-
ченные позднее, свидетельствуют, что 
долетело до целей гораздо больше яко-
бы 10 ракет. 

По данным той же Львовской об-
ластной военной администрации, в 
результате ракетной атаки в регионе 
повреждены два объекта критической 
инфраструктуры в Дрогобычском и 
Стрыйском районах. Один из них, по 
их же признаниям, — это газохранили-
ще в Стрые. Местные власти уверяют, 
что хранилище пострадало несерьез-
но. Мол, уничтожено только наземное 
оборудование. Но без него, понятно, 
хранилище функционировать не сможет. 
«Пока Зеленский вынашивал планы по 
подрыву «Турецкого потока», газовый хаб 
ЕС в Стрые получил повреждения, несо-
вместимые с жизнью», — пишет по этому 
поводу канал «Первый Харьковский». 

Такие же благостные речи из Кие-
ва, где удар пришелся по энергопод-
станции в центре города. Киевская 

администрация к 10 утра сообщила, 
что пожар на подстанции успешно лока-
лизован. Без света осталось несколько 
зданий. Забыли упомянуть, что под-
станция эта — рядом с офисом киевской 
горадминистрации.

Всего же двумя волнами ракетных 

ударов сегодня утром были повреждены 
объекты в Харькове, Кривом Роге, в Пол-
тавской, Черниговской, Хмельницкой 
и Черкасской областях. А затем — во 
Львове, Стрые, Тернополе, Луцке, Ровно, 
Ивано-Франковске...

Как сообщает телеграм-канал 

экс-депутата Верховной рады, а ныне 
российского политика Олега Царева, 
по предварительным данным, «по-
ражены ТЭС в Кривом Роге и НПЗ в 
Кременчуге». Атакованы аэродромы 
— «Васильков» под Киевом, «Коло-
мыя» в Ивано-Франковской области и 
«Староконстантинов» в Хмельницкой 
области. Во Львовской области помимо 
газохранилища в Стрые российские 
ВКС «проявили интерес» к некому во-
енному объекту в Самборе, где «рас-
положены два полка (инженерный и 
РХБЗ) и отдельная радиолокационная 
рота. Склады военной части, а также 
полк армейской авиации и аэродром 
«Калинов», куда часто прибывают гости 
из-за рубежа». 

Канал координатора николаевского 
подполья Сергея Лебедева уточняет, 
что в Черниговской области был прилет 
недалеко от села Хреновка. Причем «по 
сообщениям местных жителей, детона-
ция была сильнее, чем сам прилет, плюс 
большой выброс пламени с искрами». 
Есть данные, что уничтожена пусковая 
установка (и не одна), из которой на днях 
обстреливали Брянскую область. Сей-
час украинские силовики устраивают 
шмон в домах жителей, пытаясь выяс-
нить, кто «слил информацию».  

Елена ГАМАЮН.
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Украинские информационные 
ресурсы изобразили 
примерную траекторию полета 
российских ракет, поразивших 
цели в западных областях 
Украины.

В результате комбинированного 
удара 15 января был уничтожен 
штаб ВСУ в Сумах, откуда шло 
управление группировкой, дей-
ствующей в нашей Курской об-
ласти. Удары по штабам ВСУ 
должны наноситься все чаще, 
без всяких пауз. Так считает во-
енный эксперт, бывший офицер 
спецназа полковник в отставке 
Анатолий Матвийчук.

По сообщениям с места события, 
под удар в Сумах попали штабные офи-
церы, а также личный состав готовя-
щихся к заходу в Курскую область трех 
батальонных тактических групп. Общие 
потери могут составить несколько де-
сятков человек убитыми и ранеными.  

Но почему удары нанесли после та-
кой продолжительной паузы? Ведь бои 
с ВСУ в курском приграничье идут не-
сколько месяцев. По словам полковника 
Матвийчука, пауза была обусловлена 

необходимостью проведения тщатель-
ных разведывательных действий.

— Ситуация на фронте такова, что 
это была не пауза, а уточнение опера-
тивных задач по разгрому и уничтоже-
нию группировок противника, — го-
ворит эксперт. — Сегодня наиболее 
важное направление — Курская об-
ласть. Что касается противника, то он 
сосредоточивает в Чернигове и Сумах, 
вблизи Курской и Брянской областей, 
мобильные силы резерва, технику и 
системы управления.

В Сумах мы нанесли удар по объе-
диненному командному пункту группи-
ровки «Курск», который они развернули 
для руководства войсками. 

— Насколько сложно выявлять 
штабы для ударов?

— Любой штаб — это связь. Любая 
проводная, радиочастотная или радио-
локационная связь, а также скопление 
определенной техники, присущей си-
стемам управления, указывает на то, что 
это штаб. Штаб является приоритетной 
целью для поражения. Для наземной 
разведки это необычная конфигурация 
машин с большим количеством антенн и 
специальной аппаратурой. Для радио-
технической разведки это определен-
ные несущие частоты и характеристики 
радиосигналов, указывающие на систе-
му управления. Космическая разведка 
вообще в приоритете, с ее помощью 
можно определить местоположение 
командной машины с точностью до 
сантиметра.

— А до 20 января, когда будет 
инаугурация Трампа, удары станут 
более интенсивными?

— Я далек от мысли, что мы как-то 
подстраиваемся под эту инаугура-
цию. Под нее больше подстраивается 
Украина. Их наступление 5 января, 
начатое в Курской области именно 
под инаугурацию, направлено на то, 
чтобы показать свою значимость 
для команды будущего президента 
США: мол, мы свои, смотрите, какие 
мы хорошие, мы даже наступаем на 
Россию.

Я думаю, что наши удары не за-
висят от инаугурации в Штатах. Мы 
будем усиливать свои удары в ответ 
на террористическую деятельность 
противника. 

Ольга ФЕДОРОВА.

«ПОД АМЕРИКУ НЕ ПОДСТРАИВАЕМСЯ»
В Сумах ударили 
по штабу ВСУ

КРЕЩАТИК В ОГНЕ
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За новогодние праздники в подмо-
сковных соцсетях появились сотни 
объявлений о пропавших собаках. 
Животные пугаются взрывов петард 
и убегают от своих хозяев. Теперь 
найти четвероногого друга будет на-
много проще — в Московской обла-
сти появился единый региональный 
интернет-сервис по поиску домашних 
питомцев. 

Сервис «Поиск домашних животных» 
доступен на главной странице региональ-
ного портала. Чтобы начать поиск, необхо-
димо выбрать цель обращения: «Животное 
пропало» или «Животное найдено». После 
этого откроется доска объявлений от других 
пользователей. 

Искать потеряшку можно по фотографии, 
номеру клейма или чипа либо воспользоваться 
расширенным поиском, разместив подробное 
описание своего питомца; в этом случае нужно 
указать его породу, кличку, какой у него окрас 
и другие приметы. 

Поисковая система отфильтрует все объ-
явления с похожими данными. А если нуж-
ного объявления не окажется, тогда следует 

разместить свое объявление с детальным 
описанием потерянного животного.

Авторы интернет-проекта надеются, что 
через онлайн-сервис хозяева потеряшек смо-
гут найти своих питомцев, а неравнодушные 
жители помогут им в этом. 

«Советуем как можно подробнее описать 
потерянное или найденное животное, ука-
зать, где оно пропало или было обнаружено, 
и обязательно разместить его фотографию. 
Это значительно облегчит поиски. В этом 
случае на помощь приходит искусственный 
интеллект: после загрузки фотографии ИИ 
собирает все объявления с совпадениями», — 
рассказывают эксперты.

Объявления находятся на платформе в те-
чение 30 календарных дней. За это время его 

можно отредактировать или удалить, а если 
собака не нашлась за месяц, придется запол-
нить новую форму для поиска питомца.

По словам кинолога Ольги Бондаревой, 
размещаются объявления абсолютно бес-
платно, но пользователь, который публикует 
информацию о пропавшем или найденном 
животном, должен обязательно зарегистри-
роваться в системе и оставить свои контакты. 
Это может быть номер телефона или аккаунт 
в соцсетях, а вот просматривать опублико-
ванные объявления можно без регистрации 
на сайте. Поиск питомцев по фотографии 
ведет ИИ, поэтому такие объявления имеют 
более высокий шанс, чем без фото. Кроме 
того, система автоматически дублирует новые 
объявления о пропавших животных в соци-
альных сетях, рассылает оповещения об их 
пропаже в ветеринарные клиники и приюты. 
Иногда на поиск потеряшек привлекают во-
лонтеров — им на телефон приходят эсэмэ-
ски о животных, которые пропали в районе 
их места жительства и работы, и люди до-
бровольно оказывают посильную помощь 
в их поисках.

Елена БЕРЕЗИНА.

На днях в подмосковных соцсетях 
появились сообщения о том, что 
в Московской области проходят про-
филактические мероприятия по пре-
дотвращению вспышки птичьего 
гриппа. 

На фоне панических заявлений ВОЗ 
о возможном появлении новой пандемии, 
которую специалисты связывают с распро-
странением птичьего гриппа, люди сразу 
же запаниковали. «МК» решил проверить, ког-
да в последний раз фиксировались вспышки 
птичьего гриппа в Подмосковье и представ-
ляли ли они опасность для человека.

«Последний раз на территории Москов-
ской области особо патогенный штамм пти-
чьего гриппа выявлялся в дикой природе 
у озерных чаек Одинцовского района — это 
было в 2023 году. С тех пор для стабилизации 
эпизоотической обстановки в регионе про-
филактические мероприятия проводятся 
регулярно», — сообщили «МК» в ветеринар-
ной службе при минсельхозе Московской 
области.

Основным источником вируса в природе 
являются водоплавающие птицы, которые 
переносят вирус в кишечнике и выделяют его 
в окружающую среду со слюной и пометом. 
Чаще всего заразу переносят чайки, которые 
из-за обширных мусорных полигонов рас-
плодились в последние годы в неимоверном 
количестве.

Кстати, в 2023 году случаи заражения 
птичьим гриппом отмечались по всей стране. 
Причем если в столичном регионе патоген 
выявляли только у диких птиц, то в других 
областях болели и домашние пернатые тоже. 
Два года назад вспышки птичьего гриппа 
на птицефермах фиксировались в Ярослав-
ской, Вологодской областях, в Татарстане, 
Башкирии, Марий Эл и в Республике Коми, 
а в дикой природе зараженные пернатые 
отмечались на всей территории страны — 
от западных до восточных границ. В прошлом 
году одна-единственная вспышка заболе-
вания в России была зафиксирована лишь 
в Южно-Сахалинске, это было в марте. Однако 
профилактические меры по предотвращению 
новых очагов заражения проводятся до сих 
пор во всех регионах России, в том числе и в 
Подмосковье. По-видимому, именно о таких 
профилактических мероприятиях стало из-
вестно подмосковным журналистам, которые 
подняли панику в местных пабликах.

По словам биолога Сергея Матюшина, 
птичий грипп чаще всего является болезнью 
пернатых, но он также может передаваться 
животным, например домашним кошкам. 
Но что самое опасное — вирус А, являющийся 
возбудителем инфекции, способен проник-
нуть и в организм человека. 

«Видовой барьер все-таки достаточно 
высок, вирус не передается свободно от птиц 

человеку. Чтобы заболеть, нужно получить 
повышенную вирусную нагрузку. Например, 
в зоне риска находятся сотрудники птице-
фабрик, которые чистят клетки», — говорит 
эксперт.

Для примера: на десятки миллионов за-
раженных домашних птиц (количество диких 
вообще невозможно подсчитать) зарегистри-
ровано меньше тысячи случаев этого заболе-
вания у людей. Однако полностью исключить 
риск заражения, говорит специалист, нельзя. 
Опасность для людей представляют как мерт-
вые больные птицы, так и живые. Даже пере-
болевшие особи могут служить источником 
инфекции еще от одного до двух месяцев. 
Можно заразиться и через продукты питания 
(яйца, мясо больной птицы), если их термиче-
ская обработка была недостаточной.

В подмосковной ветклинике «МК» рас-
сказали, что у домашних птиц грипп может 
протекать почти бессимптомно, иногда у кур 
он проявляется лишь в уменьшении яйце-
носкости. Все зависит от того, какие органы 
поражает вирус. Вот если он попадает в ды-
хательную систему, тогда болезнь протекает 
молниеносно и приводит к быстрой гибели 
животного. Иногда у птиц отмечается опу-
хание и почернение гребня и синюшность 
сережек, отечность подкожной клетчатки 
в области головы и шеи. Ветеринары преду-
преждают, что нельзя покупать никаких птиц, 
ни домашних, ни декоративных, без ветери-
нарных документов, так как на вид здоровая 
птица может быть уже больной и стать ис-
точником опасной инфекции.

Елена БЕРЕЗИНА.

19 января православные христиане 
отмечают Крещение Господне — один 
из 12 главных церковных праздников. 
По традиции в ночь с 18 на 19 января 
многие верующие хотят окунуться в 
крещенскую иордань — люди верят, 
что таким образом они смывают с 
себя все грехи, накопившиеся за про-
шедший год. Правда, в этом году не-
привычно теплая погода внесла свои 
коррективы: купаться в проруби очень 
опасно – лед на водоемах Московской 
области очень тонкий. Тем не менее 
крещенские купания отменять никто 
не собирается, хотя вопрос безопас-
ности людей будет стоять на первом 
месте.

В этом году на Крещенье синоптики обе-
щают непривычно теплую погоду. Поэтому на 
многих подмосковных водоемах — очень тон-
кий лед, местами его толщина не превышает 
5–10 сантиметров. Такие погодные аномалии 
требуют от организаторов крещенских купа-
ний нестандартных решений.

«Несмотря на почти полное отсут-
ствие льда мы сделаем всё, чтобы у жите-
лей Дубны была возможность окунуться в 
крещенскую воду на улице», — пообещал 
верующим глава городского округа Максим 
Тихомиров.

По его словам, решение обустроить места 
для купания на суше было принято вместе с 
благочинным церквей Дубненско-Талдомского 
округа отцом Павлом Мурзичем. С этой целью 
уже начали готовить площадку около храма 
в Ратмине, там будут установлены бассейны 
с водой, которым предстоит выполнять роль 
крещенской купели, а рядом оборудуют те-
плые палатки, где можно будет переодеться 
и выпить горячего чая. 

Отказаться от обустройства иорданей 
на открытой воде решили не только в Дубне, 
но и во многих других подмосковных муници-
палитетах. По правилам безопасности выход 
людей на лед водоемов возможен, только 
если его толщина составляет не менее 25 
сантиметров. Нынешний лед из-за теплой 
погоды массового наплыва людей не выдер-
жит, поэтому заход в воду на Крещенье будет 
обустроен только с берега или там, где обо-
рудованы специальные мостки.

Всего в этом году в Подмосковье соби-
раются подготовить 231 крещенскую купель 
— это ненамного меньше, чем в обычный год, 
когда большинство верующих могли окунуться 
в иордань на открытом водоеме. Около всех 
купелей будут дежурить спасатели и врачи. 
Правда те, кто отвечает за безопасность лю-
дей во время Крещения, больше волнуются 
за тех верующих, кто вопреки всем советам 
может все же отправиться купаться само-
стоятельно на открытые водоемы. Великий 
христианский праздник не должен принести 
ни в одну семью трагические новости, свя-
занные с гибелью людей. 

Кстати, несмотря на теплую погоду  
окунаться в холодную воду полезно далеко 
не всем людям.

По словам кардиолога Ольги Батуршиной, 
экстремальные купания нельзя практиковать 
пациентам с хроническими воспалительными 
заболеваниями носоглотки, бронхолегочны-
ми, эндокринными и сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, а также с заболеваниями 
центральной нервной системы.

Врач не советует окунаться в ледяную 
воду и тем, кто страдает остеоартрозом 
и остеохондрозом позвоночника. Эксперт 
считает, что купание в проруби может быть 
полезно только подготовленным, закаленным 

людям, которые редко болеют, хорошо пере-
носят смену погоды и лучше справляются 
со стрессами.

Но даже абсолютно здоровые молодые 
люди должны заранее готовиться к нырянию 
в крещенскую прорубь. Лучше начинать зака-
ливание организма за полгода, сначала можно 
просто ходить босиком на даче и принимать 
контрастный душ, потом следует переходить 
к обливаниям ледяной водой. А непосред-
ственно перед тем как окунуться в прорубь, 
следует хорошенько размяться.

«Не спешите сразу раздеваться около 
купели, сначала можно снять верхнюю одежду, 
потом оголиться до пояса и уже в последнюю 
очередь разуться, постоять немного на снегу, 
чтобы ноги привыкли к холоду. После разо-
грейте мышцы, подвигайте руками и ногами, 
сделайте несколько приседаний, наклонов, 
можно даже пробежаться на месте, и только 
после этого заходите в воду», — советует 
врач.

Однако многие верующие решаются оку-
нуться в ледяную воду в надежде обрести 
благодать. Вот только православные священ-
ники с большим сомнением относятся к такой 
духовной практике, если она не подкреплена 
молитвой и постом.

Батюшки считают, что никакие ритуа-
лы не помогут как по мановению волшебной 
палочки избавиться от житейских проблем 
и тяжких болезней. Так что если вы хотите 
сбросить с себя груз накопившихся за год 
проблем и освободиться от чувства вины 
за плохие поступки, лучшим «лекарством» 
для вашей души и совести будет посещение 
праздничной службы в храме, а накануне, 
в Крещенский сочельник, усердно помолитесь 
дома, соблюдая строгий пост.

Евгения ВОКАЧ.

Уполномоченный по правам ребен-
ка в Московской области Ксения 
Мишонова сообщает, что в регионе 
в тестовом режиме заработали QR-
коды, с помощью которых ученики 
смогут анонимно сообщать о травле 
в школе. Первые учебные заведе-
ния, где появилась такая антибул-
линговая система, находятся в Хим-
ках, Котельниках, Красногорске 
и Балашихе.

Напомним, что в конце прошлого года 
в одной из школ подмосковных Котельни-
ков была жестоко избита старшеклассница 
— с ней расправились ее одноклассницы. 
Все происходящее нападавшие снимали 
на камеру мобильного телефона. Девочка, 
пострадавшая в ходе драки, с тяжелыми 
травмами попала в больницу. После этого 
скандального инцидента в школах Москов-
ской области решили внедрить систему 
QR-кодов, чтобы с их помощью школьники 
смогли анонимно сообщать взрослым о слу-
чаях буллинга со стороны сверстников.

По словам сотрудников аппарата дет-
ского омбудсмена, сразу после зимних ка-
никул в школьных рекреациях появились 
специальные QR-коды «Бесконфликтная 
школа». Ребенок, у которого возникают кон-
фликты в школе, сможет, отсканировав такой 
код, сообщить о случаях травли через чат-
бот уполномоченному по правам ребенка 
в Московской области. Вся поступающая 
туда информация будет проверяться и от-
рабатываться вместе с психологами, педа-
гогами и медиаторами.

Важно, что в каждой школе свой соб-
ственный, уникальный QR-код, поэтому 
сканировать его нужно именно в своей шко-
ле, там, где учится притесняемый ребенок. 
В разработке антибуллинговой системы 
помимо специалистов Министерства об-
разования Московской области, психологов 
и медиаторов участвовали также подростки 
— члены Общественного совета при уполно-
моченном по правам ребенка.

«Сейчас мы тестируем систему и очень 
ждем обратной связи от ребят: они сами 
должны нам подсказать, что получилось 
удобно, что не очень, а что нужно изменить. 
Надеемся, что чат-бот составлен на понят-
ном для детей языке. Некоторые моменты 
мы уже отработали с помощью наших юных 
помощников. Будем ждать реакции ши-
рокого круга школьников. Готовы вносить 
коррективы в чат-бот с учетом практики его 
применения», — сообщила Мишонова.

Она отметила, что родители и учителя 
тоже могут сообщать ей о случаях травли 
в школе. Сделать это можно по почте, теле-
фону, в соцсетях или через форму обратной 
связи на официальном сайте.

«Мы с коллегами стараемся подходить 
неформально к каждому случаю и внима-
тельно разбираемся в произошедшем, 
в трудных случаях привлекаем профес-
сиональных медиаторов», — подчеркнула 
она.

Елена БЕРЕЗИНА.

Жителей региона призвали центра-
лизованно сдавать начиная с 15 янва-
ря (когда обычно после старого Ново-
го года начинается массовый выброс 
деревьев) «на переработку и елки, 
и иголки». Система утилизации будет 
работать до 10 февраля, а значит, 
отправить свое новогоднее деревце 
в новое увлекательное путешествие 
успеют даже те, у кого вечнозеле-
ное растение пожухнет и осыплется. 
Власти муниципалитетов предупре-
ждают, что с живыми елями лучше 
соблюдать все правила, иначе люби-
тели натуральных атрибутов празд-
ника нарвутся на серьезные штрафы.

Система введена неспроста: если не ути-
лизировать хвойные деревья централизо-
ванно, на контейнерных площадках начнется 
настоящий сыр-бор. Наверное, не единожды 
любой из нас лицезрел это печальное зре-
лище, когда ели и сосны забивают контей-
неры для отходов и затрудняют их погрузку 
в мусоровоз. К тому же общеизвестно, что 
древесина при сжигании выделяет в атмос-
феру 1320 кг углекислого газа. Не самый 
экологичный способ отправки в последний 
путь символа самого волшебного и сказоч-
ного праздника года.

А вот дать вторую жизнь лесным создани-
ям, так ярко закончившим первую, — это по-
нашему! Все собранные деревья отправятся 
на переработку, где с помощью специали-
зированной техники для дробления будут 
превращены в щепу. В среднем одно такое 
устройство за 8 часов измельчает от 1200 
до 1800 елей. Полученная щепа может ис-
пользоваться в разных сферах: благоустрой-
ство (в парках и на природных территориях 
в качестве отсыпки троп); сельское хозяй-
ство (предохранение почвы от пересыхания 

и сорняков); городское хозяйство (отсыпка 
клумб); обустройство вольеров для животных 
в зоопарке. 

Для удобства жителей адреса ближай-
ших к дому пунктов приема елей нанесены 
на интерактивную карту, которую можно найти 
по адресу: https://mstg.mosreg.ru/deyatelnost/
obrashenie-s-tvyordymi-kommunalnymi-
otkhodami/akciya-sdai-na-pererabotku-i-yolki-
i-igolki.

Перед сдачей елки в пункт приема с нее 
нужно снять все украшения: мишуру, дождик, 
блестки, искусственный снег, игрушки, ве-
ревки, пленки, скотч.

Надо понимать, что все остальные спосо-
бы утилизации елок не просто сомнительны, 
а в большинстве своем незаконны.

Выбрасывать елку в обычный контей-
нер, если ее длина превышает полметра, 
категорически нельзя. Согласно статье 8.2 
КоАП РФ это карается штрафом от 1 до 2 
тысяч рублей. При повторном нарушении 
в течение года сумма штрафа может быть 
увеличена вдвое. 

Категорически запрещается оставлять 
елку в произвольном месте: у подъезда, воз-
ле забора или на пустыре. Такое действие 
классифицируется как несанкционирован-
ная свалка и влечет штраф до трех тысяч 
рублей.

Также нельзя выбрасывать елку в мусо-
ропровод многоквартирного дома, даже если 
вы распилили ее на мелкие части. Это может 
привести к засору мусоропровода и дополни-
тельным расходам на его прочистку. 

Для правильной утилизации елки есть 
лишь три способа: отвезти ее на спецпло-
щадку для крупногабаритных отходов, сдать 
в пункты приема или отдать в ближайший 
зоопарк либо на ферму.

Светлана РЕПИНА.

В Подмосковье 
для традиционного 
обряда готовят 231 купель

ПЕРВЫЙ 
ЗВОНОК — 

ОН ТРУДНЫЙ 
САМЫЙ

«Меня травят 
и бьют. Помогите!»: 
в 4 городах области 
подключили к школам 
антибуллинговую 
систему

БРОШЕННЫЕ ЕЛКИ И ИГОЛКИ 
ОБЛОЖИЛИ ШТРАФАМИ

орняков); городское хозяйство (отсыпка 

Три законных 
способа 
утилизировать 
праздничные 
деревья в этом году

ПТИЧИЙ ГРИПП 
ПОЧТИ НЕ ВИДЕН, 
НО ЕЩЕ ОПАСЕН
Эксперты оценили 
возможность пандемии

ПОТЕРЯШЕК БУДЕТ ИСКАТЬ 
ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ
Единая система по обнаружению пропавших 
животных наконец заработала в регионе

В Подмосковье собира-
ются принять региональ-
ный закон о защите сель-
скохозяйственной земли 
от застройки. О том, какое 
влияние он может оказать 
на дачное строительство и что 
будет с уже существующими СНТ 
и коттеджными поселками, которые 
расположены на сельхозземлях, 
«МК» рассказал эксперт, руководи-
тель общественного движения «На-
родный сад» Федор МЕЗЕНЦЕВ.

— Как только стало известно в кон-
це прошлого года, что подмосковное 
правительство готовит законопроект, 
запрещающий перевод сельхозземли 
под жилищное строительство, так сра-
зу в соцсетях стали появляться тревож-
ные сообщения по поводу судьбы уже 
построенных СНТ и коттеджных посел-
ков, которые расположены на землях 
сельхозназначения.

— Закон обратной силы не имеет. Кро-
ме того, хочу пояснить кое-что по поводу 
статуса земли СНТ и коттеджных поселков. 
Большинство СНТ в Московской области 
действительно расположены на землях 
сельскохозяйственного назначения с видом 
разрешенного использования — садовод-
ство. А вот коттеджные поселки образова-
лись как раз в результате исключения по-
лей из оборота земель сельхозназначения: 
вид разрешенного использования в данном 
случае менялся с «сельскохозяйственного 
производства» на вид «для ведения садо-
водства», а до 01.01.2019 — «для дачного 
строительства».

— Значит, после принятия нового за-
кона дачное строительство в Подмоско-
вье остановится?

— Во-первых, такой закон необходим, по-
тому что он будет защищать от застройки цен-
ные сельскохозяйственные земли, которые 
играют ключевую роль в продовольственной 
безопасности региона. У нас и так много зем-
ли уже разбазарено, нужно сохранить хотя бы 
то, что осталось. А во-вторых, под дачи у нас 
уже давно землю муниципалитеты не выде-
ляют. Исключение составляют только много-
детные. Но им, кстати, очень часто достаются 
участки в таких отдаленных местах, где во-
обще нет никакой инфраструктуры, ни дорог, 
ни электрических сетей, а тем более газа. 

Поэтому если после принятия нового 
закона льготникам начнут выделять 

участки на землях, имеющих ста-
тус индивидуального жилищ-
ного строительства в рамках 
населенного пункта, они лишь 
выиграют от этого. У них поя-

вятся надежное электроснабже-
ние, регулярный вывоз мусора, 

качественные дороги.
— Многие эксперты на заго-

родном рынке отмечают у горожан 
после пандемии возросший интерес 
к индивидуальному жилищному строи-
тельству, причем спрос намного превы-
шает предложение. Вряд ли его удастся 
удовлетворить, если будет принят закон, 
запрещающий перевод «сельхозки» под 
ИЖС.

— Изменение статуса сельскохозяй-
ственных земель будет возможно, но лишь 
после согласования в региональном парла-
менте. Если сельскохозяйственные земли 
не используются по назначению, давно за-
росли лесом, заболочены, а их перепрофи-
лирование с точки зрения экономического 
развития окажется более эффективным, 
то возможность перевода останется. Главное, 
чтобы соблюдался баланс. В сельской мест-
ности не может быть застроен каждый клочок 
земли, иначе это будет уже не село, а город. 
Ведь с увеличением населения в той или иной 
местности происходит увеличение дорожной 
сети, должны появляться новые коммуника-
ции — все это приводит к катастрофической 
антропогенной нагрузке на сельскую мест-
ность. В Подмосковье она из-за бурного жи-
лищного строительства выросла в несколько 
раз и уже давно превысила все допустимые 
нормы. В конце концов от бесконтрольной 
застройки сельхозземель страдает не только 
аграрное производство, но и природа, эко-
логия и в конечном счете сами люди. Так что 
такой закон просто необходим.

Елена БЕРЕЗИНА.

УЧАСТКОВ ПОД ДАЧИ 
И СНТ СТАНЕТ МЕНЬШЕ
Эксперт объяснил, 
почему новый закон 
о сельхозземлях 
выгоден всем

ПРАЗДНИК
ИЗ ПЕРВЫХ РУК

МОСКОВИЯ
МЕДИКИ ПОМОГЛИ 

РЕБЕНКУ С САМОРЕЗОМ 
В НОСУ

Годовалый малыш засунул себе в ноз-
дрю игрушечный винтик на днях в под-
московном Щелкове. Врачи достали ино-
родный предмет.

Как стало известно «МК», ребенок 
изучал на полу в гостиной комнате ми-
ниатюрную игрушечную машинку, пока 
его мать готовила еду на кухне. Любоз-
нательный шалун дергал автомобиль за 
дверцы, колеса, пока в один момент из 
игрушки не выпал маленький саморез — 
5 мм в длину и 3 мм в диаметре. Новый 
объект привлек внимание, ребенок стал 
облизывать деталь и засовывать ее то в 
рот, то в нос. В какой-то момент он с силой 
затолкнул инородный предмет в правую 
ноздрю, после чего стал сильно чихать и 
плакать. Шум привлек внимание матери. 
Женщина, увидев торчащий из носа сына 
саморез, не стала рисковать его здоро-
вьем и обратилась к врачам.

Маленького пациента доставили в боль-
ницу. Там ЛОР-врачи с помощью пинцета 
достали инородный предмет, а также про-
мыли носовой ход. Слизистая оболочка не 
была травмирована. Счастливого малыша 
и его мать отправили домой.

ЛЯГУШКУ, ПОПАВШУЮ 
В КОНСЕРВЫ, 

НЕ ОТБРАКОВАЛИ ИЗ-ЗА 
СХОДСТВА С ГОРОХОМ?

Свою версию относительно того, как 
маленькая лягушка могла попасть в кон-
сервную банку с зеленым горошком, ко-
торую приобрел житель Подмосковья, 
выдвинули технологи. По их мнению, ква-
кушка поступила в цех вместе с сырьем, 
и каким-то чудом ее не заметили ни на 
одном из этапов производства.

Как выяснил «МК», незапланированную 
порцию «мяса» житель Красноармейска 
нашел в банке зеленого горошка. Мужчи-
на приобрел банку консервов в сетевом 
магазине еще на новогодних каникулах, 
однако открыл деликатес сравнительно 
недавно.

— «Французское лакомство. Купил 8 
января примерно в 13.00. Чек, к сожале-
нию, не сохранил», — сообщил в соцсетях 
неудачливый покупатель.

Многие предположили, что массовой 
аудитории подбросили фейк, но специ-
алисты, которые знают, как идет техно-
логический процесс консервации фер-
мерских продуктов на заводах, уверены, 
что такая оплошность со стороны произ-
водителя вполне возможна. По мнению 
экспертов, мини-лягушка попалась еще 
при сборе урожая — ее пропустила через 
сортирующие приборы конвейерная ли-
ния. Да и камеры не «прочли» — зеленую 
лягушку в зеленом горохе разглядеть тя-
жело. Почти таким же образом в банки на 
производствах попадают куски пластика с 
изношенных конвейерных лент, деревян-
ная стружка с поддонов для продуктов, 
металлическая стружка или проволока от 
оборудования, камни, палки и насекомые. 
Все это называется «техническое загряз-
нение», которое недопустимо в условиях 
стерильных производств. 

ЗУБНАЯ ЩЕТКА 
ПРИШЛАСЬ НЕ ПО ВКУСУ 

СТУДЕНТКЕ
16-летняя студентка медицинского 

колледжа проглотила зубную щетку во 
время вечерней чистки зубов. Инородный 
предмет врачи достали из желудка с по-
мощью эндоскопа.

Как стало известно «МК», жительница 
Мытищ перед сном чистила зубы в ванной 
комнате. Для полного уничтожения остат-
ков пищи и бактерий в ротовой полости она 
решила почистить язык. В момент, когда 
юная особа дотронулась зубной щеткой до 
корня языка, она случайным образом про-
глотила пластиковый 15-сантиметровый 
предмет. Студентка почувствовала не-
приятную боль в пищеводе, ее мучили 
приступы рвоты. Приехавшие врачи не 
поверили рассказам и попытались про-
щупать инородный предмет в пищеводе. 
Когда все подозрения во лжи больной 
были устранены, пациентку доставили 
в больницу.

На снимке рентгена было видно, что 
щетка прошла из пищевода в желудок. 
Доктор объяснил напуганной девушке, что 
инородный предмет из организма удастся 
вытащить только с помощью эндоскопа, 
естественным путем он не выйдет. Ме-
дицинскую манипуляцию провели под 
местным наркозом.

БРАТ УБИЛ СЕСТРУ, 
ЧТОБЫ ОНА НЕ МЕШАЛА 

ЕМУ СПАТЬ
35-летний мужчина задушил старшую 

сестру и 6 дней жил в квартире с ее трупом 
в Щелковском городском округе. Несчаст-
ная из-за болей постоянно кричала и не 
давала ему погрузиться в сон.

Как стало известно «МК», жуткий ин-
цидент случился 5 января в одном из до-
мов в поселке Свердловский. Местный 
житель долгое время не мог уснуть из-за 
стонов 41-летней сестры, у которой по 
неизвестной причине сильно болел жи-
вот. Между родственниками произошла 
ссора, в ходе которой уставший от шума 
мужчина схватил за шею сестру и стал ее 
душить. Женщина потеряла сознание и 
вскоре умерла. Напуганный родственник 
в течение 6 дней не решался заявить в 
полицию — боялся, что его привлекут к 
уголовной ответственности. 11 января он 
наконец вызвал «скорую помощь». При-
ехавшие врачи констатировали смерть 
сестры и вызвали на адрес полицейских. 
Подозреваемый признал свою вину. Как 
выяснилось позже, родственники нигде 
официально не работали и часто выпи-
вали.

Как сообщила «МК» старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, мужчине предъ-
явлено обвинение в убийстве. 

T.
M

E 
/ К

РА
СН

О
АР

М
ЕЙ

СК
ИЙ

 К
РА

Ф
Т

M
O

S.
RU

M
CH

S.
G

O
V.

RU

IG
RO

SA
M

.R
U

КРЕЩЕНИЕ БУДЕТ... ТЕПЛЫМКРЕЩЕНИЕ БУДЕТ... ТЕПЛЫМ



Нечто вроде смены поколений на-
мечается в этом году в Физическом 
отделении РАН. Российская акаде-
мия наук объявила о выборах но-
вых членов, академиков и членов-
корреспондентов, которые должны 
состояться в мае 2025 года. Соглас-
но утвержденному списку вакансий 
по специальностям для физиков 
отведено более трех десятков (!) 
свободных вакансий, почти как в 
самом многочисленном Отделении 
медицинских наук РАН. О главных 
тенденциях предстоящих выборов 
узнала обозреватель «МК». 

Что касается общей процедуры 
выборов, по ней особых изменений 
не ожидается. С 13 января по 26 фев-
раля все желающие могут подать 
заявку на вакансии академиков РАН 
и членов-корреспондентов РАН по 
утвержденным Президиумом РАН 
отделениям и специальностям. 

Право выдвижения кандидатов есть у 
научных организаций и организаций высше-
го образования, а также у научных советов 
Академии. Выдвижение кандидатов, как в 
предыдущий раз, то есть во время выбо-
ров в 2022 году, проводится на заседаниях 
ученых и научно-технических советов или 
президиумов путем тайного голосования 
простым большинством голосов. Право 
выдвинуть кандидатов в академики предо-
ставляется также академикам РАН, в члены-
корреспонденты — любому члену Академии. 
По-прежнему максимальное количество 
членов Академии утверждает Правитель-
ство РФ. В этом году, как и в 2022-м, это 
2154 человека. 

Теперь о тех тенденциях, которые сразу 
бросаются в глаза при беглом знакомстве 
со списком вакансий, опубликованным на 
сайте РАН. Среди 16 тематических и ре-
гиональных отделений ярко выделяется 
Физическое отделение РАН, в котором от-
крыто сразу 14 (!) вакансий академиков и 20 
(!) — членов-корреспондентов. Это связано, 
увы, с большим количеством убывших по 
причине смерти представителей этого от-
деления за последние три года. В печальном 
списке из 14 академиков такие громкие 
имена, как Сергей Багаев, Владимир За-
харов, Олег Крохин, Александр Гуревич, 
Алексей Старобинский, Валерий Рубаков 
и многие другие.

Понятно, что снижать число вакансий 
(такая тенденция отмечалась многими чле-
нами РАН во время предыдущих выборов) 
при таком положении было бы нелогично. 
Тем более учитывая тот факт, что физика 
в настоящее непростое для страны время 
является приоритетным направлением в 
науке. 

Если же говорить о самом многочислен-
ном отделении, это по-прежнему Отделение 
медицинских наук РАН, где открыто 20 ва-
кансий академиков и 26 членкоров, также 
соответствующее количеству выбывших.

Наименьшее количество свободных 
мест — в Отделении глобальных проблем 
и международных отношений РАН. Там на 
специальность международные финансы 
открыта лишь одна вакансия — члена-
корреспондента.

Между тем в целом количество откры-
тых вакансий в этом году на 56 меньше, чем 
было в 2022-м, что говорит, видимо, о более 
гибком подходе к вопросу.

Кстати, еще одна примета времени: в 
этом году при рассмотрении кандидатур 
на вакансию академик РАН не будет огра-
ничения по возрасту (в 2022 году на момент 
избрания академику должно было быть не 
больше 60 лет). Это многие в академии под-
держивают, поскольку и в 61, и в 65, и даже 
в 70 лет многие выдающиеся ученые еще 
могут приносить пользу обществу. 

Но тема старения Академии все-таки 
требует решения. 

— Не дело, что около 40 процентов 
академиков у нас в возрасте за 80 лет, — 
делится один из членов РАН. — Равнять их 
со всеми остальными нельзя. В некоторых 
странах, где есть подобие нашей Академии, 
к примеру в КНР, есть четкое разграничение: 
если ты достиг определенного возраста, 
то добровольно переходишь в категорию 
почетных членов Академии с сохранением 
всех заработанных льгот. Единственное, 
чего лишается такой почетный член акаде-
мии, — необходимости ходить на собрания 
и голосовать. А то смотрите, что проис-
ходит у нас иногда на важных собраниях, 
когда мы должны голосовать количеством 
не менее 50 процентов присутствую-
щих, — нам с трудом удается обеспечить 
кворум. 

Наталья 
ВЕДЕНЕЕВА.

НАУКА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

16 января 2025 года 
  стр.

7
1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Словесный набор 
любого языка. 4. Железный дресс-код сра-
жающегося рыцаря. 10. Кружева и ленты, 
украшающие блузку. 11. Клиент в салоне 
сотового оператора. 13. Спальное место 
в тюремной камере. 14. Арабский краса-
вец, богач и владелец футбольного клуба. 
15. Буксир, тянущий за собой вагоны. 16. 
Облагороженная маникюром часть пальца. 
18. «Фитнес-центр» с грядками и парника-
ми. 20. Картина из штрихов, линий и пятен. 
22. Лекарство от кашля, которое отмеряют 
ложкой. 23. Изгой, отвергнутый обычной 
средой. 24. Пришитый нос у плюшево-
го мишки. 27. Донесение, которое чужой 
не прочитает. 30. Псевдонаука искателей 
философского камня. 32. Казенный дом, 
где «прописан» рецидивист. 34. Мохнатый 
слон пещерных времен. 35. Расстройство 
в работе машины. 36. Суперстрах при виде 
монстра. 38. Напыщенный «индюк» с замаш-
ками аристократа. 39. Фруктовое название 
центра мишени. 40. Ученик, нещадно экс-
плуатирующий память. 41. Женщина, играю-
щая роль даже за кулисами. 42. Горячий 

напиток, приготовлявшийся из воды, меда и 
пряностей.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гипсовый орнамент по 
периметру потолка. 2. Восковые ячейки с 
запасами меда. 3. Достопримечательность 
Москвы. 5. Волшебная «зажигалка» солдата из 
сказки. 6. Алкоголь в чаше на американской ве-
черинке. 7. Особый аллюр лошадки. 8. Частая 
и сильная стрельба из многих артиллерийских 
орудий. 9. Сжатость афоризма. 10. Искусство 
складывания бумажных журавликов. 12. «Под-
защитная» ученицы на уроке геометрии. 17. 
Богатей с раздутым от денег кошельком. 19. 
Шипучая водица из сифона. 20. Параметр 
колодца или скважины. 21. Усыхание мышц 
обездвиженной руки. 25. Комната, в которой 
дамы пудрили носик. 26. Историк на раскоп-
ках. 27. Обезьянка-хулиганка в фильме «По-
лосатый рейс». 28. Одна из ростральных вышек 
в Петербурге. 29. Деревянные кудряшки под 
верстаком. 31. Шипованная часть «тела» розы. 
33. Мелкая рыбка для фарширования оливок. 
34. Мелкий диверсант на немытой груше. 37. 
Микс от кашля по рецепту травницы. 38. Со-
брание пионеров со всей страны.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Розница. 4. Ссадина. 10. Вмятина. 11. Охотник. 13. Ухаб. 14. Поле. 
15. Табакерка. 16. Ириска. 18. Пирога. 20. Крыльцо. 22. Оттепель. 23. Реквизит. 24. Гума-
ноид. 27. Росомаха. 30. Семафор. 32. Кариес. 34. Стирка. 35. Свинарник. 36. Клип. 38. 
Псих. 39. Котлета. 40. Недочет. 41. Акробат. 42. Зарядка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радушие. 2. Нимб. 3. Цитата. 5. Сатрап. 6. Джип. 7. Агрегат. 8. Наша-
тырь. 9. Модельер. 10. Вариант. 12. Корочки. 17. Колебание. 19. Импичмент. 20. Ксерокс. 
21. Оркестр. 25. Ударник. 26. Демонтаж. 27. Референт. 28. Хворост. 29. Скукота. 31. 
Чайхана. 33. Ссылка. 34. Склока. 37. Поло. 38. Пеня.

Три ярких небесных события озна-
меновали канун Нового, 2025 года. 
Это были болиды над Якутией, Бе-
лоруссией и американским штатом 
Индиана.

По данным МЧС Якутии, 3 декабря жители 
Олекминского и Ленского районов могли в ве-
чернее время наблюдать сгорающий в плот-
ных слоях атмосферы астероид с кометопо-
добным хвостом и вспышками. «Безопасность 
жизнедеятельности населения не нарушена», 
— сообщали официальные органы. 

Однако для науки это стало событием. 
По словам младшего научного сотрудника 
лаборатории метеоритики и космохимии 
ГЕОХИ РАН Константина Рязанцева, для на-
шей страны этот болид уникален, ведь это 
первый болид, обнаруженный за несколько 
часов до столкновения, чья траектория была 
просчитана учеными заранее. Они ждали его 
падения на территории России. 

Астероид за 12 часов до вхождения в 
плотные слои атмосферы над Якутией от-
крыли исследователи обсерватории Китт-Пик 
в штате Аризона, США. Несколько позднее 
данные были подтверждены другими обсер-
ваториями, в том числе и российским авто-
матическим телескопом «Мастер-Тунка» в 
Бурятии. Сначала вероятность столкновения 
с Землей оценивалась около 90%, но при 
уточнении траектории стало понятно, что оно 
произойдет со стопроцентной вероятностью. 
Размер мини-астероида был оценен в 0,8–1 

метра и вес — в 1–2 тонны.
— Несмотря на позднее время и мало-

населенный район (болид падал в 1.15 ночи 
по местному времени (19.15 по Москве)), 
впервые десятки людей, предупрежденные 
заранее, сняли редкое событие на видео, 
— говорит Рязанцев. — Видеофиксация в 
таких случаях очень важна. По видео можно 
восстановить траекторию полета метеорита, 
место, над которым произошел основной 
взрыв, место, где погасли осколки. Иногда 
можно увидеть отдельно летящие фрагмен-
ты, которые свидетельствуют о том, что ме-
теорит, скорее всего, выпал на землю. Все 

это важно для последующего поиска его 
фрагментов.

К слову, пока обломки якутского болида 
не нашли. По словам Рязанцева, даже если 
бы они и были, сделать это будет очень слож-
но. Во-первых, астероид был небольшой, 
по съемкам видно, что он рассыпался на 
фрагменты на большой высоте, а значит, 
они, скорее всего, рассеялись по большой 
площади. Во-вторых, предполагаемое место 
падения находится в труднодоступном райо-
не, вдалеке от дорог. Только добраться туда 
— дорогостоящее и сложное предприятие, а 
нужно еще организовать поиски на большой 

территории. И третье — местность лесисто-
болотистая, а для поиска это наиболее небла-
гоприятный вариант. По зиме организовать 
поиски затруднительно, а весной быстро 
вырастет трава и скроет упавшие фрагмен-
ты. Поэтому остается только наслаждаться 
красивыми кадрами полета метеорита в ат-
мосфере и ждать следующего падения!

Еще раньше якутского болида, 21 октя-
бря, был зафиксирован его собрат в небе 
над США и Канадой. Небесное шоу могли 
наблюдать жители этих двух стран — на веб-
страницу Американского метеорного обще-
ства (AMS) о наблюдении метеора пришло 
550 сообщений. 

— Метеор полностью пролетел над озе-
ром Эри, завершив свой путь на высоте око-
ло 30 км к северу от Аштабулы, штат Огайо, 
сбросив фрагменты в озеро, — написал в 
соцсети Питер Браун, метеоролог и плане-
тарный астроном из Западного университета 
в Онтарио (Канада).

Ну а наиболее близким к Новому году 
«подарком» с неба стал суперболид, пром-
чавшийся в небе над Белоруссией вечером 
25 декабря. В кадр попала его траектория 
начиная с высоты 49 километров. В конце 
концов тело распалось на множество фраг-
ментов. Специалисты предполагают, что в 
Смолевичском районе, между Смолевичами 
и Жодино, могут находиться выпавшие на 
землю метеориты. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Вероятности столкновений тел, вы-
брошенных с Земли, с другими пла-
нетами Солнечной системы и воз-
вращение их обратно на родную 
планету, но уже в виде «гостей», 
подсчитали ученые Института гео-
химии и аналитической химии имени 
В.И.Вернадского РАН (ГЕОХИ). Со-
гласно расчетам, до Луны за сотни 
миллионов лет могло долететь око-
ло 1 процента земных метеоритов, а 
полетать и вернуться обратно — по-
рядка 20–30%. Результаты данного 
исследования были опубликованы в 
журнале Icarus. Обозреватель «МК» 
выяснила все возможные варианты, 
о которых рассказала работа столич-
ных геохимиков.

По данным Минобрнауки 
России, сотрудники лабо-
ратории термодинамики и 
математического моде-
лирования природных 
процессов исследо-
вали эволюцию орбит 
тел, выброшенных с 
Земли на стадии ее 
роста и ранней эволю-
ции при ударах крупных 
тел. Согласно оценкам, 
за последний миллиард 
лет на Землю выпало около 
тысячи километровых (или 
еще крупнее) тел, то есть проис-
ходило примерно 1 столкновение в 
миллион лет. Выбросы земного вещества от 
соударения с такими метеоритами-гигантами 
могут достигать других планет. К примеру, 
тела, выброшенные из крупных метеоритных 
кратеров Чиксулуб и Попигай возрастом 66 
и 36 миллионов лет, образовавшихся при 
столкновениях тел диаметром около 10 км 
с Землей, могут до сих пор двигаться в зоне 
планет земной группы. 

— Мы исследовали при помощи нашей 
математической модели все возможные дви-
жения тел, выброшенных с Земли, на про-
тяжении сотен миллионов лет, — поясняет 
ведущий научный сотрудник лаборатории 
ГЕОХИ РАН, доктор физико-математических 
наук Сергей Ипатов. — Рассматривались раз-
личные исходные положения выбрасываемых 
тел (по ходу движения Земли или против 
него, по бокам, сверху и снизу поверхности 
Земли), различные значения угла выброса 
и начальной скорости выброса. При моде-
лировании движения тел мы принимали во 
внимание гравитационное влияние Солнца 
и всех восьми планет.

— И сколько, по вашему расчету, мог-
ло быть выброшено земного вещества 

за последние сотни мил-
лионов лет?

— Приведу вам такой при-
мер. Известно, что за последние 100 

млн лет на Землю выпали два тела диаметром 
около 10 км. Масса выброшенного вещества 
с Земли составляла несколько процентов 
от масс таких тел-ударников. Подсчитаем 
точнее: объем двух 10-километровых тел — 
это тысяча миллиардов кубических метров. 
Умножаем их на плотность тел (около 4 тонн 
на кубический метр) и получаем массу в 
тоннах. Несколько процентов от этой массы 
составят порядка сотни миллиардов тонн. 
Такая масса могла быть выброшена с Земли 
при ударах только двух таких тел. А их, как 
мы понимаем, было больше.

— Далеко ли может улететь земное 
вещество?

— Это зависит от заданных условий. 
Чаще всего оно путешествует по Солнечной 
системе, иногда сталкиваясь с планетами, 
Солнцем и Луной.

— Вы можете сказать, сколько при-
мерно земных метеоритов упало за сот-
ни миллионов лет на эти планеты?

— Это была одна из задач нашего мо-
делирования. Вероятность столкновения 
выброшенных с Земли тел с Луной на ее 
современной орбите за весь рассмотренный 

интервал времени составила, по нашим 
расчетам, около 1 процента. К Венере тео-
ретически могло прилететь 20–30 процентов 
земных камешков, а на Меркурий и Марс — 
2–8 и 1–2 процента соответственно.

В зависимости от скорости выброса тел 
вероятность столкновения земных камешков 

с Солнцем составляет 10–50 процентов за 
всю эволюцию. 

— Падает ли земное вещество, 
когда-то вылетевшее в межпланетное 
пространство, обратно на Землю?

— По нашим подсчетам, «возвращен-
цев» на родную планету — 20–30 процен-
тов, как и падающих метеоритов на Венеру. 
Отдельные тела могут возвращаться даже 
через десятки и сотни миллионов лет.

— Вы говорите про моделирование. 
А реально кто-то находил на Земле таких 
«возвращенцев»? 

— Геофизик из Национального цен-
тра научных исследований Франции Же-
ром Гаттачека представил такой метеорит 
в 2023 году на конференции по геохимии 
им. Гольдшмидта. 600-граммовый камень, 
найденный в Марокко, мотался по просто-
рам Солнечной системы несколько тысяч 
лет. Если этот результат подтвердят неза-
висимые источники, то он станет первым 
случаем обнаружения на Земле метеорита 
земного происхождения.

— А почему земное вещество не 
летит дальше, за пределы Солнечной 
системы?

— При большинстве ударов скорости 
выброса тел с Земли, вероятно, не пре-
вышали 14 километров в секунду. В этом 
случае доля тел, покидающих Солнечную 
систему, обычно не превышает 10 процен-
тов. Но есть вероятность (небольшая) того, 
что иногда скорость выброса составляет 
20 километров в секунду. Если еще в этот 
момент окажется, что выброс происходит 
по ходу движения Земли, то скорости вы-
броса и движения Земли суммируются, и 
все такие тела, выброшенные с Земли, могут 
улететь за пределы Солнечной системы по 
гиперболическим орбитам. 

— И у такого уже не будет шанса вер-
нуться домой?

— Вероятность возвращения таких тел 
в Солнечную систему ничтожна.

— Если земные метеориты могли 
выпадать на другие планеты, значит, 
они могли приносить туда, к примеру 
на Марс, и земные бактерии?

— Да, это вполне возможно. Но если 
так когда-то и случилось, то доказательств 
тому на том же Марсе уже не осталось, а 
если и осталось, то они скрыты глубоко под 
его поверхностью. Считается, что бактерии 
могут путешествовать в космосе до одно-
го миллиона лет. За первый миллион лет 
после выброса около 0,02 процента тел, 
выброшенных с Земли, достигает поверх-
ности Марса.

Наталья 
ВЕДЕНЕЕВА.

ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

Оформить подписку на «МК» с доставкой газеты с февраля 2025 года можно 
в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и на сайте нашей редакции: 

www.mk.ru/podpiskaMK

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

★ «Мне нравится плыть по течению» – Аглая 
Тарасова о смене имени, звездной маме и жизни на 
Патриках
★ «Нам с Викой не хочется отдыхать друг от друга» 
– Александр Петров рассказал, как его изменила 
женитьба
★ «Как только узнаю, с кем жена играет любовь, вызы-
ваю на дуэль» – Ангелина Стречина и Илья Молоков 
отметили годовщину свадьбы 

НЕ ПРОПУСТИ! Какие небесные гости 
«посетили» Землю 
в конце 2024 года

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ б/у вышедшие из обращения 

франки, фунты 
Т.+7-999-715-35-60

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

БОЛИДЫ 
ПРИЛЕТЕЛИ

Претендент на первый найденный 
на Земле земной метеорит.

Как много 
выброшенных 

с нашей планеты 
фрагментов могло 
долететь до других 

космических 
тел

ЗЕМЛЯ АТАКУЕТ

СНОВА ФИЗИКИ В ПОЧЕТЕ
В Физическом отделении 
РАН открыто более 
трех десятков вакансий 
академиков и членкоров

Болид 
над Белоруссией. 
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Сергей 
Багаев.

Валерий 
Рубаков.

Алексей 
Старобинский.

Олег
Крохин.

УШЕДШИЕ ОТ НАС ФИЗИКИ-АКАДЕМИКИ

с Со
всю 

когд
про

цев»
тов, 
Отде
чере

Земное вещество может 
«путешествовать» 

среди планет сотни 
миллионов лет, а потом 

вернуться обратно.
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Российский нападающий 
американской команды 
НХЛ «Питтсбург Пингвинз» 
Евгений Малкин лишился 
трех чемпионских перстней 
Национальной хоккейной 
лиги в результате нападения 
преступников на его дом. 
Родные хоккеиста, к счастью, не 
пострадали.

Инцидент произошел в минувшие вы-
ходные, 11 января. Грабители забрали цен-
ные вещи игрока и его семьи, в том числе 
пропали три перстня Кубка Стэнли, полу-
ченные хоккеистом вместе с его командой 
за победу в соревнованиях в 2009, 2016 и 
2017 годах. Малкин был лучшим бомбарди-
ром плей-офф в командах-чемпионах 
2009 и 2017 годов, а в 2009 году он 
выиграл приз Конна Смайта как 
MVP плей-офф.

«Да, меня ограбили два 
дня назад», — сказал Малкин 
о ситуации в ответ на вопрос 
журналистов The Athletic. 
Добавив, что, к счастью, в 
момент взлома никого не 
было дома.

Согласно данным The 
Athletic, Малкин владеет до-
мом в Сьюикли-Хайтс, районе 
округа Аллегейни, с населением 
менее 900 человек. Он живет там 
уже более десяти лет.

В этом доме останавливаются его ро-
дители, когда приезжают в Питтсбург из 
Магнитогорска. Сын Малкина Никита также 
останавливается в этом доме с отцом, когда 
находится в Питтсбурге.

У Малкина также есть резиденция на 
острове Фишер во Флориде, где Никита и 
его мать, Анна Кастерова, обычно проводят 
большую часть времени в период сезона 
НХЛ. У родителей Малкина также есть дом 
на острове Фишер.

В хоккейной команде «Пингвинз», где 
Малкин отыграл всю свою карьеру, заявили, 
что более подробную информацию дать пока 
нельзя, поскольку расследование все еще 
продолжается.

«Мы тесно сотрудничаем с местными 
властями и службой безопасности команды, 
— заявила пресс-служба клуба Малкина. 
— Евгений попросил, чтобы его частную 
жизнь в это время уважали, и мы не будем 
давать дальнейших комментариев по этому 
вопросу».

Последние новости особенно пугают на 
фоне серии взломов домов известных про-
фессиональных спортсменов, произошедших 
за последние месяцы, включая сообщения 

о взломах домов звезд «Канзас-Сити 
Чифс» Патрика Махоумса и Трэвиса Кел-
си, квотербека «Цинциннати Бенгалс» 
Джо Берроу, защитника «Миннесота 

Тимбервулвз» Майка Конли-младшего, на-
падающего «Милуоки Бакс» Бобби Портиса-
младшего, центрового «Даллас Старз» Тай-
лера Сегина и разыгрывающего защитника 
«Даллас Маверикс» Луки Дончича.

В многочисленных отчетах декабря 2024 
года указывалось, что ФБР уже предупре-
дило национальные спортивные лиги от-
носительно организованных группировок, 
нацеленных на дома спортсменов. В ноябре 
НФЛ и НБА разослали командам памятки по 
безопасности.

Хорошо, что при инциденте не постра-
дал сам спортсмен или его родственники. 
Потому что бывает и хуже.

В конце июня 2024 года стало известно, 
что грабители напали на одного из самых 
известных футболистов ХХ века, обладателя 
«Золотого мяча» Роберта Баджо прямо в его 
доме в Италии. Пятеро вооруженных пре-
ступников проникли в дом к Баджо, связали 
его, а также членов его семьи, заперли в 
комнате и обчистили дом. Злоумышленни-
ки вынесли часы, деньги и драгоценности. 
По сообщениям итальянских СМИ, Баджо 
получил глубокое рассечение в результате 
удара рукоятью пистолета по голове при по-
пытке противостоять бандитам. Лишь через 
40 минут после ухода злоумышленников 
футболист сумел выбраться из запертой 
комнаты и вызвать полицию.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Иван Жданов (1948) — поэт, лауреат новой 
Пушкинской премии «За совокупный творче-
ский вклад в отечественную культуру»
Василий Лановой (1934–2021) — актер 

театра и кино, народный артист СССР 
Людмила Семеняка (1952) — балерина, 
балетмейстер, хореограф, балетный педагог, 
актриса, народная артистка СССР 
Анатолий Соловьев (1948) — летчик-
космонавт СССР, Герой Советского Союза, 

рекордсмен по количеству выходов в откры-
тый космос

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -4...-2°, 
днем 0…2°. Облачно. Небольшие осадки, ме-
стами умеренные (снег, мокрый снег, дождь). 
Местами гололед, налипание мокрого снега. 
Гололедица. Ветер западной четверти, 6–11 
м/c.
Восход Солнца — 8.48, заход Солнца — 16.31, 
долгота дня — 7.43.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день The Beatles
День ледовара

День загадочных телефонных звонков
1915 г. — в Москве на Садовой-Сухаревской 
улице открывается кинотеатр «Форум» на 
средства безвестной мещанки Матрены 
Степановны
1920 г. — постановление Верховного союз-
ного совета стран Антанты о возобновлении 
торговых отношений с Советской Россией. 
Прекращение блокады
2000 г. — на московском ипподроме проходят 
первые в России верблюжьи бега
2020 г. — Государственная дума утвердила 
Михаила Мишустина новым председателем 
Правительства Российской Федерации
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Универсальный гороскоп для всех зна-
ков зодиака: вы сегодня весь день бу-
дете хотеть спать, но ближе к ночи это 
пройдет.

Женщины ждут принца на белом коне.
Мужчины намного скромнее, им прин-
цесса не нужна, им вполне достаточно 
служанки.

Сельская дискотека. Стоит девчонка одна 
— никто с ней не танцует. Вдруг подлетает 
к ней какой-то амбал и начинает с ней 
вальсировать. Она:
— Скажите, вы из этих мест?
— Ага.
— А чего же я вас раньше не видела?

— Сидел я, 15 лет.
— Да? А за что?
— Да жену свою топором убил!
Девушка поправляет прическу и с улыбкой 
говорит:
— Так, значит, ты не женат?..

В отделе кадров.
— Почему вы уволились с последней 
работы?
— Компания переехала... 
— Куда?
— Они мне не сказали.

Свадебное платье, которое стоит дорого, 
а используется только однажды и потом 
навсегда вешается в шкаф, это очень рас-
точительно; по-настоящему экономная 
женщина сможет в нем выйти замуж еще 
несколько раз.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Изменения в Порядок осуществления компенсационных выплат
Советом Федерального общественно-государственного фонда по защите прав вкладчиков и 

акционеров 19.12.2024 внесены изменения в Порядок осуществления компенсационных выплат 
гражданам, которым причинен ущерб на финансовом и фондовом рынках Российской Федерации, 
утв. Советом Фонда 28.12.2010 (Порядок).

Теперь не требуется заключение договора вкладчика/акционера с Фондом.
Подлинники/нотариально заверенные копии документов, представленные для осуществления 

компенсационных выплат, хранятся в Фонде 5 лет с момента осуществления компенсационной вы-
платы. По истечении 5 лет документы подлежат уничтожению.

За возвратом подлинников/нотариально заверенных копий документов, 5-летний срок хранения 
которых истек, можно обратиться в Фонд до 30.06.2025.

Порядок размещен на сайте Фонда www.fedfond.ru
Федеральный общественно-государственный фонд по защите прав вкладчиков и акционеров.
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«Геликон-опера» представила вы-
ставку, посвященную столетию 
великой оперной певицы Ирины 
Архиповой. Большинство экспо-
натов «вышли в свет» впервые. 
Одним из первых зрителей экспо-
зиции стал корреспондент «МК».

Канун старого Нового года, Мо-
скву то заливает дождь, то заметает 
снег, но погода — не препятствие для 
зрителей, которые спешат в «Геликон-
оперу» на «Черевички» Чайковского. 
Событие знаковое — всю серию пока-
зов одной из самых рождественских 
и новогодних опер здесь посвятили 
столетию Архиповой. По доброй тра-
диции зрители приходят за час до 
начала спектакля, чтобы обязательно 
успеть на экскурсию по выставке — 
новую экспозицию тоже посвятили 
юбилею оперной дивы. 

Имя Ирины Архиповой в «Гели-
коне» произносят с благоговением 
— действительно, для геликоновцев 
она как святыня, ведь помимо того, 
что она дала старт многим оперным 
звездам (Ольга Бородина, Дмитрий 
Хворостовский, Анна Нетребко и 
Ильдар Абдразаков), Архипова была 
другом и наставником для Дмитрия 
Бертмана, основателя театра. Поэто-
му мимо столь красивой даты, равной 
целому веку, здесь пройти не мог-
ли. И в честь нее здесь открылась 
небольшая, но крайне насыщенная 
выставка «Архитектура образов». 
Создается ощущение, что Ирина 
Константиновна прогуливается по 
коридорам «Геликона» вместе с нами, 
— настолько здесь ощущается ее не-
зримое присутствие. 

Едва поднявшись на второй этаж, 
где располагается выставочное про-
странство, видим портрет Ирины 
Константиновны кисти Александра 
Шилова. Запомним кресло, изо-
браженное здесь, на котором сидит 
певица, — оно нам еще пригодит-
ся. Оглядываемся и видим первую 
«премьеру» на выставке — малая 
часть из огромной коллекции работ 
фотохудожника Андрея Степанова, 
сделанных в 1960–1970-е годы. Один 
образ сменяет другой: вот перед нами 

роскошная Марина Мнишек из «Бори-
са Годунова», вот Амнерис из «Аиды», 
великолепная и страстная Кармен… 
Но фотогалерея оперных ролей Ар-
хиповой — это лишь немногое из того 
удивительного, что здесь есть. Сюда 
привезли и часть квартиры великой 
певицы! 

Внук Ирины Архиповой Андрей 
Архипов помог геликоновцам с орга-
низацией выставки, и благодаря ему 
невероятной красоты антикварная 
мебель из квартиры оперной дивы 
на время переехала в стены театра 
на Большой Никитской — здесь вос-
создают интерьер комнаты Архипо-
вой. Вот то самое кресло со львами, 

которое мы видели на портрете Ши-
лова, а также ампирный диван, шкаф-
монашка — такую красоту Архипова 
обожала. 

Внимание привлекает изыскан-
ное зеркало с венецианским стеклом, 
которое здесь называют шаляпин-
ским. Существует предание, что его 
в магазин антиквариата сдали люди, 
которые, с их же слов, приобрели зер-
кало у самого Федора Шаляпина — он 
распродавал мебель перед отъез-
дом за границу. Об этом рассказали 
Архиповой, так зеркало и получило 
громкое имя. Может, оно и правда 
помнит, как в него смотрелись целых 
две отечественные оперные леген-
ды… Кстати, на его же фоне Архипову 
запечатлел художник Василий Несте-
ренко — в «Геликоне» представлена 
авторская копия портрета, которая 
хранится в доме Ирины Константи-
новны, а оригинал — в Третьяковке. 

Любопытнейшие детали — кожа-
ная обложка-бювар, с которой Ирина 
Константиновна часто выходила на 
сцену. В ней ноты, написанные рукой 
певицы, — это вокальная партия зна-
менитой Ave Maria Каччини (а точнее, 

Вавилова), которую Архипова обо-
жала исполнять. Можно рассмотреть 
аккуратный почерк певицы, бережно 
выведенные ноты и текст под ними. В 
Интернете легко обнаружить запись 
1986 года, где Ирина Константиновна 
исполняет это произведение в Боль-
шом зале Московской консерватории. 
В руках она держит бювар, очень похо-
жий на тот, что представлен на экспо-
зиции. Это не единственные работы 
руки Архиповой — ведь первое обра-
зование певица получила в Архитек-
турном институте, а потому прекрас-
но рисовала, чему свидетельствует 
несколько ее работ среди экспонатов. 
На одном из них эскиз к ее диплом-
ной работе, еще на двух изображена 
итальянская архитектура — палаццо 
Медичи-Риккарди во Флоренции, Сан 
Франческо в Римини. 

Еще одна вещь с историей — 
клавир оперы Чайковского «Евгений 
Онегин» с автографами Сергея Лей-
феркуса, Дмитрия Хворостовского и 
других оперных звезд. У Архиповой 
была традиция: в поездки брать с со-
бой клавир, на форзаце которого она 
писала название города, в который 
ездила, а также брала автографы у 
тех, с кем работала. 

«Геликон-опере» тоже есть чем 
похвастаться из собственной кол-
лекции. Помимо предметов, кото-
рые предоставил театру внук певицы, 
здесь хранится ее ярко-бирюзовое 
концертное платье. Обычно полю-
боваться им могут лишь артисты и 
стажеры театра, которые занимаются 
в артистической «Ирина Архипова» 
— именно там хранится шикарный 
наряд. Но в честь знаменательной 
даты певицы платье впервые решили 
показать широкой публике.

Все здесь о ней и про нее — на-
столько, что кажется, здесь звучит 
ее невероятной красоты голос, ко-
торый (удивительно, как?!) сохранил 
свое молодое звучание. Когда Тамара 
Синявская ездила за границу, ее там 
спрашивали, мол, а как зовут ту «рус-
скую певицу с молодым голосом». 
Речь шла об Ирине Архиповой… 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

В «Геликон-опере» отметили 100-летие 
певицы Архиповой

Восходящая звезда мирового 
тенниса 17-летняя Мирра 
Андреева вытащила, казалось бы, 
безнадежный матч второго круга 
Открытого чемпионата Австралии, 
играя c Моюкой Учижимой из 
Японии. Россиянка была очень 
близка к поражению, уступая 3:5 
в третьем сете и 6:8 на решающем 
тай-брейке до 10 очков, но сумела 
победить соперницу на характере. 
Сибирском, чемпионском! Также 
в третий круг Australian Open 
пробились ее партнерша по 
«серебряному» Парижу-2024 
Диана Шнайдер и опытнейшая 
олимпийская чемпионка Токио-
2020 Анастасия Павлюченкова.

Уроженка Красноярска Мирра Андреева, 
сейчас занимающая 15-ю строчку мирового 
рейтинга в женском одиночном разряде, во 
втором круге Открытого чемпионата Австра-
лии встречалась с 63-й ракеткой планеты 
Моюкой Учижимой из Японии. Это была пер-
вая очная встреча двух теннисисток, кото-
рую организаторы первого в году турнира 
Большого шлема поставили на 3-й шоукорт 
«Мельбурн-парка». По странному стечению 
обстоятельств именно на нем ровно год на-
зад младшая из сестер Андреевых в матче 
третьего круга едва не проиграла Диан Пер-
ри, уступая 0:1 по сетам и выиграв его только 
на решающем тай-брейке.

Поединок этого года практически пол-
ностью повторил сценарий прошлогодней 
встречи, с единственной разницей: Мирра 
выиграла первый сет, а не второй.

Стартовую партию наша теннисист-
ка оставила за собой — 6:4. Однако затем 
россиянка проиграла вторую со счетом 3:6, 
уступала в третьей 3:5, но сумела выровнять 
положение. И снова, проигрывая 6:8 на ре-
шающем тай-брейке до 10 очков, смогла 
спасти матч и, проявив по-настоящему чем-
пионский, сибирский характер, вырвать у 
соперницы победу — 10:8. По словам самой 
17-летней спортсменки, мысли о проклятом 
3-м шоукорте не покидали ее весь матч.

«Единственное, о чем думала, — о том, 
что этот корт проклят и что я не хочу на нем 
больше играть. Эта мысль сидела в голове 
весь матч, старалась не думать об этом, но 
не получалось. Все время думала: дурацкий 
корт, всё из-за него. Старалась забыть об 
этом и играть каждое очко. После того как 
счет стал 3:5 в третьем сете, я почувствовала 
ту же энергию от болельщиков, что и в про-
шлом году. Это мне очень помогло, потому 
что они стали еще больше меня поддержи-
вать. На тай-брейке безумно нервничала и 
очень рада, что все-таки смогла выиграть», 
— призналась Мирра после игры.

В следующем раунде Мирра Андрее-
ва встретится с Магдаленой Френх из 
Польши.

● ● ●
Сумела пробиться в третий круг женско-

го одиночного разряда Australian Open-2025 
и ее напарница по «серебряному» дуэту на 
олимпийском теннисном турнире в Париже-
2024 Диана Шнайдер. 15-я ракетка планеты 
взяла во вторник верх над уроженкой Хор-
ватии, сейчас выступающей за Австралию, 
Айлой Томлянович. В первом сете, уступая 
1:3, россиянка сумела перехватить инициа-
тиву и завершить его в свою пользу — 6:4. 
Второй игровой отрезок получился еще бо-
лее напряженным. Шнайдер вела 4:1, затем 
подавала на матч при счете 5:3, но позволила 
Томлянович сравнять счет, не добравшись 
даже до матчболов, однако собралась и су-
мела выиграть без тай-брейка — 7:5.

20-летняя уроженка Жигулевска впер-
вые в карьере выходит в «Мельбурн-парке» 
в третий круг, где сыграет с Донной Векич 
из Хорватии. Пробилась в эту стадию От-
крытого чемпионата Австралии и еще одна 
представительница Самарской области, 
опытнейшая Анастасия Павлюченкова. 33-
летняя обладательница 12 титулов WTA во 
вторник вышла победительницей из рос-
сийского противостояния с Анастасией 
Потаповой — 7:6, 2:6, 6:2. Теперь за выход 
в ¼ финала олимпийская чемпионка Токио 
в миксте поспорит с Лаурой Зигемунд из 
Германии.

● ● ●
К сожалению, завершили свои высту-

пления на первом в году турнире Большого 
шлема 25-я ракетка мира Людмила Самсо-
нова, которая неожиданно в двух сетах (1:6, 
2:6) была разгромлена Ольгой Данилович из 
Сербии, и Анна Блинкова, уступившая в упор-
ной борьбе 23-му номеру женского рейтинга 
Магдалене Френх из Польши. Сегодня, 16 
января, на корты «Мельбурн-парка» выйдут 
сильнейшая отечественная теннисистка Да-
рья Касаткина, а также Эрика Андреева и 
Вероника Кудерметова. Болеем за наших!

Павел САВЧИК.

После нападения на дом 
Евгения Малкина ФБР 

предупредило о возросшей 
активности преступных 
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Мирра 
Андреева.

Диана 
Шнайдер.

Евгений Малкин.

комАнна Костерова с сыном Никитой.

Шумовая машина «Кузнечик», тональ-
ный генератор, электрозвуковой из-
лучатель, «ветер-машина» и прочие 
акустические приборы захватили Ма-
лую сцену Театра им. Маяковского. 
Здесь режиссер Петр Айду с их по-
мощью раскрывает невидимую, но 
слышимую сторону произведений 
Андрея Платонова, Михаила Булга-
кова, Василия Шукшина, назвав все 
это «Сон в русскую ночь». Очевидно, 
поэтому смотреть в Театре Маяков-
ского можно только сон. 

На Малой сцене и не только, как го-
ворится, картина маслом из далеких вре-
мен: и без того небольшое пространство 
третьего этажа заставлено немыслимы-
ми приборами в виде больших колес, 
разумеется деревянных. Тут же пианино с 
обнаженным нутром. У артистов, одетых 
в защитного цвета комбинезоны, летные 
шлемы и очки, в руках здоровенные рас-
трубы или их мини-копии, посредством 
которых они переговариваются друг с 
другом. Странного вида люди, произ-
водящие странные действия, работают 
как на планшете сцены, непосредственно 

перед зрителями, так и над ними, на ан-
тресолях. Про патефон и прочие при-
боры, а также песок и другие сыпучие 
материалы, присутствующие на сцене, 
и говорить нечего — все приведено в 
действие ради сна, да еще русской, а не 
какой-то там немецкой или египетской 
ночью. 

Да-да, русский сон у режиссера Айду 
нужно слушать, ибо он в данном случае 
не столько режиссер, сколько исследова-
тель, который ставит даже не спектакль, 
а выстраивает из звуков перформанс. 
У него свой метод, и он заключается в 
тщательном изучении трактатов об ис-
кусстве прошлых веков и воплощении 
их на сцене в синтезе с современны-
ми идеями и технологиями. По этому 
поводу у Айду несколько проектов — в 
частности, «Сон в русскую ночь» можно 
отнести к жанру акустического театра. То 
есть он состоит из звуков, извлекаемых 
артистами, в основном молодыми, из 
разных приборов и натуральных мате-
риалов. В помощь им приданы архаичная 
машинерия в виде шумовой машины, 
«ветер-машины», рупоров и еще бог 

знает чего. Но что немаловажно, совре-
менные электроакустические системы 
вмонтированы в костюмы артистов, за 
счет чего звуковая волна перемещается 
по залу вместе с ними. 

Театральной игры в привычном 
смысле слова здесь нет и быть не может. 
Заряженные электроакустикой артисты 
и используемая ими машинерия рисуют 
звуковые картины. Чего же? Например, 
летнего дня из рассказа Василия Шук-
шина «Там, вдали» — с щебетом птиц, 
плеском воды, стрекотом кузнечиков в 
траве, шагами по песку в обуви и без, что 
на первом плане проделывает актриса, 
у которой одна нога босая, а вторая то 
в туфельке с каблучком, то позже обута 
в солдатский сапог. 

От Шукшина, с которого начали 
театрально-акустический эксперимент, 
перешли к Платонову («Глиняный дом в 
уездном саду»), затем звучал фрагмент 
поджога родового гнезда Дубровских. 
Однако апофеозом стал пролет Маргари-
ты по ночной Москве и разгром квартиры 
критика Латунского. И такой гармонич-
ной какофонии, замечу, не достигла ни 
одна прежняя театральная постановка 
или экранизация. В Театре Маяковского 
это было нечто: звон разбитых стекол 
мешался с разрывом металлических вну-
тренностей одиноко стоящего пианино, 
и еще бог знает что звучало, рисуя нам 
образ полета булгаковской красавицы.

На наших глазах велись как будто 
научные работы, поддержанные худож-
ником (Катя Бочавар), автором инсце-
нировки (Анна Литкенс) и, разумеется, 
артистами, самоотверженно убравши-
ми свое актерское эго ради творческих 
(в данном случае звуковых) экспери-
ментов. Немаловажный фактор рабо-
ты — продолжительность театрально-
акустического перформанса оказалась 
совсем не мучительной, он закончился 
как раз в тот момент, когда еще чуть-чуть, 
и новые знания утомили бы зрителя, — 
ровно через час. В общем, чувство меры 
режиссера точно не подвело. 

Марина РАЙКИНА.
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РУССКИЙ СОН МОЖНО ПРОСЛУШАТЬ
В Театре Маяковского поставили спектакль, 
в котором звук решает все
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